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ДОСТОЙНЫЙ ОТВЕТ МОШЕННИКАМ XXI ВЕКАДОСТОЙНЫЙ ОТВЕТ МОШЕННИКАМ XXI ВЕКА

16 марта — День подразделений экономической безопасности органов внутренних дел
Российской Федерации

ДИСЦИПЛИНА  И  ВЫСОКИЕ  МОРАЛЬНЫЕ  ПРИНЦИПЫ!ДИСЦИПЛИНА  И  ВЫСОКИЕ  МОРАЛЬНЫЕ  ПРИНЦИПЫ!

Это важный «багаж», с которым спокойно можно нести дальнейшую службу. За опыт и знания, которые были пе-
реданы курсантам во время учёбы, благодарили педагогический коллектив выпускники столичного Юридического 
колледжа.

Продолжение темы на стр. 3.
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: В ЕДИНСТВЕ —
СИЛА

Фонд «Петровка, 
38» подвёл итоги 
30-летней работы

стр. 6-7

...И РАЗОБРАТЬСЯ 
С АФЕРАМИ,

даже самыми 
хитрыми, может 
майор юстиции 
Мария
КУЗНЕЦОВА

стр. 8

ТОВАРИЩ 
СТАРШИНА!

Он нёс службу 
возле театров 
Сатиры и 
Моссовета...

стр. 12

Фото  Александра КУДРЯВЦЕВАФото  Александра КУДРЯВЦЕВА

ГУ МВД России по г. Москве: официальный информационный портал 77.мвд.рф, телефон доверия: 8 (495) 694-92-29
Официальный аккаунт ГУ МВД России по г. Москве в сети Инстаграм @petrovka.38

Приём граждан руководящим составом ГУ МВД России по г. Москве осуществляется по адресу ул. Петровка, д. 38А
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АКТУАЛЬНО

Наш город славен своим гостеприим-
ством. Кстати, первое письменное 
упоминание о Белокаменной посвя-

щено именно этому качеству Москвы. Ипать-
евская летопись рассказывает, что в 1147 году 
здесь встретились князья Владимиро-Суз-
дальский Юрий Долгорукий и Новгород-Се-
верский Святослав Олегович. В честь этого 
события в Москве был дан, как фиксирует 
летописец «обед сильный». За прошедшие 
века прекрасные традиции русского госте-
приимства были умножены. Особенно тепло 
и душевно относятся у нас к гостям, с кото-
рыми установлены дружеские, партнёрские 
и деловые связи. Именно такими качествами 
характеризуются отношения столичной по-
лиции с правоохранителями Федеративной 
Республики Германия.

В конце февраля Москву посетила делега-
ция крупнейшего региона ФРГ — федераль-
ной земли Вольное государство Бавария, ко-
торое мы обычно называем просто Бавария. 
Возглавлял её руководитель министерства 
внутренних дел, спорта и интеграции Бава-
рии Йоахим Херрманн. В состав делегации 
также входили президент полиции министер-
ства, профессор, доктор Вильгельм Шмид-
бауэр, начальник управления планирования, 
коммуникации и стратегии, доктор Конрад 
Шобер, начальник управления пожарной 
безопасности и ликвидации последствий сти-
хийных бедствий Гуннар Виганд, начальник 
управления европейской политики и между-
народных отношений Берил Цишлер, офи-
цер связи федерального ведомства крими-
нальной полиции БКА при посольстве ФРГ в 
Москве Любовь Меркер-Обернессер и другие 
официальные лица.

С нашей стороны во встрече принима-
ли участие: начальник ГУ МВД России по 
г. Москве генерал-лейтенант полиции Олег 
Баранов, заместитель начальника главка ге-
нерал-лейтенант внутренней службы Андрей 
Понорец, помощник начальника главка пол-

ковник внутренней службы Ти-
мофей Юдин, врио заместителя 
начальника полиции по охране 
общественного порядка главка 
генерал-майор полиции Андрей 
Захаров и заместитель начальни-
ка Управления делопроизводства 
и режима — начальник 4-го от-
дела (международного сотрудни-
чества) полковник внутренней 
службы Сергей Татарников.

Члены немецкой делегации, как 
этого и следовало ожидать, приехали на авто-
мобиле «Мерседес» (высокое качество которо-
го общеизвестно), но у них нашлись хорошие 
слова и в отношении нашей техники. Гостям 
продемонстрировали специальную технику, 
находящуюся на вооружении столичных по-
лицейских, и они не поскупились на похва-
лу. Особенно им понравились беспилотные 
летательные аппара-
ты, представленные 
Инженерно-сапёр-
ным центром, а также 
винтовки и пулемёты, 
показанные бойцами 
отряда особого назна-
чения «Гром» Управ-
ления по контролю за 
оборотом наркотиков 
главка.

Но прежде всего 
делегация с види-
мым удовольствием 
прослушала гимн 
федеральной земли 
Вольное государство 
Бавария, прекрасно 
исполненный орке-
стром Культурного центра главка, и привет-
ствовала почётный караул, выставленный 2-м 
оперативным полком полиции.

Баварские гости представляли регион, 
являющийся передовиком в Германии по 

борьбе с преступностью. Но члены делегации 
подчеркнули своё уважение к высокому про-
фессиональному уровню московских коллег, 
у которых они готовы почерпнуть передовой 
опыт борьбы с криминалом. Их познакомили 
с несколькими важнейшими подразделени-
ями столичной полиции, причём в процессе 
выполнения личным составом служебных за-

даний. Огромный интерес у немцев вызвала 
деятельность Центра оперативного управле-
ния, точнее его Ситуационного центра. Здесь 
им давали пояснения генерал-лейтенант по-
лиции Олег Баранов и заместитель началь-
ника полиции по оперативной работе гене-
рал-майор полиции Александр Половинка.

Гостям была продемонстрирована система 
городского видеонаблюдения «Единый центр 
хранения и обработки данных», которая по-
зволяет в режиме реального времени осущест-
влять контроль за оперативной обстановкой в 
жилом секторе, на объектах инфраструктуры, 
в местах массового пребывания людей. Ис-
пользование этого оборудования в 2019 году 
позволило раскрыть 4338 преступлений, а за 
первый месяц 2020 года — 458.

О том, как это происходит в реальности, 
гостям было показано на примере расследо-
вания конкретного убийства. В конце января 
камеры наблюдения зафиксировали убийство 
москвича: ночью во дворе его дома на него на-
пал неизвестный и нанёс ему двадцать ударов 
ножом. Лицо убийцы было скрыто капюшо-
ном, идентифицировать его не смогли, но с 

помощью камер проследили движение пре-
ступника по городу. Он прошёл более 6 ки-
лометров, и весь этот путь был восстановлен. 
В конечном итоге с помощью камер удалось 
установить дом, а затем и квартиру, в которой 
он живёт.

Убийство было совершено в час ночи, а уже 
в шесть часов утра к дому прибыли оператив-
ники. В восемь часов преступник был аресто-
ван. Выяснилось, что это психически больной 
человек, который не знал убитого и совершил 
преступление в состоянии невменяемости. 
Александр Половинка, рассказывающий эту 
историю, подчеркнул, что подобные престу-
пления невозможно расследовать, основыва-
ясь на классическом римском праве — кому 
это выгодно и т. д.

— Если бы не телекамеры, мы бы долго би-
лись над его раскрытием, — сказал он.

— Но, Александр Юрьевич, — улыбаясь, 
уточнил Олег Анатольевич, — убийцу мы всё 
равно нашли бы. Конечно, не так быстро, как 
с видеокамерами.

Гости, услышав перевод, дружно закивали 
головами — да, нашли бы, мастерство мо-
сковских сыщиков не вызывает у них ника-
ких сомнений.

Вообще, следует особо подчеркнуть ту ат-
мосферу понимания и доброжелательности, 
в которой проходила встреча. Любая просьба 
гостей, связанная с совершенствованием со-
вместной борьбы с преступностью, прини-
малась во внимание и по ней планировались 
конкретные мероприятия. Так, в частности, в 

Мюнхене летом пройдёт не-
сколько футбольных матчей 
в рамках чемпионата Евро-
пы. Немцы попросили мо-
сковских правоохранителей 
поделиться своим опытом 
работы в ходе чемпионата 
мира по футболу, состоявше-
гося в России в 2018 году. И 
им пообещали предоставить 
всю необходимую информа-
цию.

В деятельности поли-
ции Москвы и Баварии в 
последнее время наблю-
дается следующая тенден-
ция: уменьшение общего 
количества криминальных 
преступлений, но одновре-

менно фиксируется рост киберпреступности 
— воровство денег со счетов, расчётных карт. 
Идёт рост, как метко сказал генерал-лейте-
нант полиции Баранов, «дистанционного 
хищения денег». Стороны намерены тесно 
сотрудничать в раскрытии подобных пре-
ступлений. Кроме того, будет продолжено 
взаимное сотрудничество в противоборстве с 
международным терроризмом, наркоторгов-
лей, отмыванием и легализацией незаконных 
доходов.

В конце встречи гостям был продемонстри-
рован фильм о работе московской полиции.

В заключение Олег Анатольевич вручил 
руководителю баварской делегации сувенир 
— прекрасно изготовленную, фигурку «мо-
сковского городового». Господин Херрманн 
сразу шутливо среагировал: «Московский 
полицейский», конечно, укрепит баварскую 
полицию».

И от всей души поблагодарил за тёплый 
приём, оказанный делегации в Москве.

Владимир ГАЛАЙКО,
фото Александра НЕСТЕРОВА

«МОСКОВСКИЙ  ГОРОДОВОЙ»«МОСКОВСКИЙ  ГОРОДОВОЙ»«МОСКОВСКИЙ  ГОРОДОВОЙ»
отбыл  в  Мюнхенотбыл  в  Мюнхенотбыл  в  Мюнхен

О ткрыв этот учебно-ме-
тодический сбор,
Андрей Понорец от-

метил важность качественной 
организации работы на дан-
ном направлении — медицин-
ском обеспечении личного 
состава. Андрей Владимиро-

вич подчеркнул, что 
эта деятельность 
подразумевает чётко 
выстроенную си-
стему выполнения 
комплекса задач по 
эффективному ме-
дицинскому обеспе-
чению лиц, обслужи-
ваемых в структуре 
МСЧ МВД России 
по г. Москве.

В настоящее вре-
мя в состав ФКУЗ 

«Медико-санитарная часть 
МВД России по городу Мо-
скве» входят на правах фи-
лиалов и структурных под-
разделений без образования 
самостоятельного юриди-
ческого лица: Клинический 
госпиталь; поликлиники

№№ 1, 2 и 3; стоматологи-
ческая поликлиника; Центр 
государственного санитарно-
эпидемиологического надзо-
ра; Военно-врачебная комис-
сия; Центр психофизиологи-
ческой диагностики; аптека; 
Центр восстановительной ме-
дицины и реабилитации «Бе-
рёзовая роща»; Центр реаби-
литации «Бугорок».

Начальник ФКУЗ «МСЧ 
МВД России по г. Москве» 
полковник внутренней служ-
бы Салават Хазиев проин-
формировал об основных 
формах и методах профиль-
ной деятельности этого уч-
реждения здравоохранения, 
а также сообщил о некоторых 
новациях в его работе. Вни-
мание присутствовавших на 

мероприятии было обращено 
на необходимость контроля 
за своевременным прохож-
дением сотрудниками служб 
и подразделений главка еже-
годного профилактического 
медицинского осмотра со-
гласно имеющемуся графику.

В связи с распростране-
нием нового коронавируса в 
мире, требуется усиление ме-

дицинского контроля за со-
стоянием здоровья сотрудни-
ков, заступающих на службу, 
и соблюдение рекомендаций 
Минздрава России, в частно-
сти, по профилактике этого 
заболевания.

Александр ДМИТРИЕВ,
фото

Александра НЕСТЕРОВА

Внимание – к здоровью сотрудников
На Петровке, 38, состоялся учебно-методический сбор с руководителями подразделений 
ГУ МВД России по г. Москве, посвящённый организации медицинского обеспечения
сотрудников органов внутренних дел гарнизона. Мероприятие прошло под председатель-
ством заместителя начальника Главного управления генерал-лейтенанта внутренней службы
Андрея ПОНОРЦА.

Начальник ГУ МВД России по г. Москве генерал-лейтенант полиции 
Олег Баранов принял делегацию баварских полицейских, возглавля-
емую министром внутренних дел, спорта и интеграции федеральной 
земли Вольное государство Бавария Йоахимом Херрманном.



Совершенствование 
управленческой де-
ятельности в сфере 

профессиональной подго-
товки личного состава к ра-
боте в современных усло-
виях — так можно в целом 

обозначить целевой посыл 
этого масштабного меро-
приятия, которое, кстати, 
проходило накануне Дня 
образования инспекции по 
личному составу в системе 
МВД России.

— Было принято ре-
шение объединить учеб-
но-методические сборы по 
направлениям деятельно-
сти в один большой блок 
подразделений по работе с 
личным составом, — рас-

сказал корреспонденту 
«Петровки, 38» началь-
ник Управления по ра-
боте с личным соста-
вом ГУ МВД России 
по г. Москве полковник 
внутренней службы 
Руслан Ермаков. — 
Главная цель этого ме-
роприятия — обучить 
руководящий состав, 
что-то напомнить и 
закрепить, ответить на 
актуальные вопросы, 
привести яркие при-

меры, и положительные, и 
отрицательные, отметить 
упущения и рассказать о 
положительном опыте. 
Основные тематические 
направления сегодняш-
него сбора — это кадровое 
обеспечение, касающееся 
вопросов комплектования 

и переводов внутри Глав-
ного управления внутрен-
них дел столицы и МВД 
в целом, приём на службу 
нового пополнения, во-
просы прохождения служ-
бы федеральными государ-
ственными гражданскими 
служащими, организация 
и ведение воинского учёта, 
профессиональной под-
готовки в целом, а также 
подведение итогов в конце 
года. Мы проанализируем 
результаты, обсудим недо-
статки и наметим, на что 
следует обратить особое 
внимание в 2020 году. 

Повестка дня была на-
столько обширной, что, 
кроме вышеназванных 
тем, участникам этого 
большого сбора были так-
же предложены лекции, 
посвящённые деятельно-
сти должностных лиц при 
получении информации 
о чрезвычайных проис-
шествиях с участием со-
трудников, а также про-
филактике негативных 
проявлений, другим осо-
бенностям работы с лич-
ным составом.

Несмотря на обширную 
тематику сообщений, на 
сборе не только успели за-
слушать все заявленные 
доклады, но и обсудить 
особенности работы по ка-
ждой теме. И здесь с ролью 
главного модератора ме-
роприятия успешно спра-
вился Руслан Ермаков. По 
ходу дела он обращал вни-
мание присутствующих на 
особенности и узкие ме-
ста каждого направления, 

побуждал к дискуссии, 
отвечал на злободневные 
вопросы, приводил харак-
терные примеры. Особый 
акцент делал на проблем-
ных ситуациях. 

При такой форме прове-
дения сбора огромный объ-
ём информации, озвучен-
ный с лекторской трибуны, 
усваивался слушателями 
гораздо продуктивнее. Что 
и доказало впоследствии 
проведённое тестирование 
всех участников с целью 
определения уровня про-
фессиональной готовности 
применительно к вопросам 
кадрового обеспечения. Ру-
ководители, ответственные 
за работу с личным соста-
вом, с заданиями справи-
лись успешно. 

Помощник начальника 
УВД по Центральному ад-
министративному округу 
по работе с личным соста-
вом полковник внутрен-
ней службы Владимир 
Самохвалов в целом оха-
рактеризовал данную про-
фессиональную учебу:

— Уверен, что этот учеб-
но-методический сбор 
положительно повлияет 
на организацию работы 
наших подразделений по 
работе с личным составом. 
Здесь мы всегда узнаём 
что-то новое, обсуждаем 
наиболее актуальные и 
острые темы. Так что всё 
это обязательно пригодит-
ся в нашей службе.

Александр ДАНИЛКИН,
фото

Александра КУДРЯВЦЕВА
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Об особенностях работы
с личным составом

На территории УВД по ЗАО прошёл общегородской плановый учебно-методический сбор с 
руководителями и сотрудниками подразделений гарнизона, ответственными за организацию 
работы с личным составом.

Выпуск и вручение дипломов 
традиционно прошли на 
плацу колледжа. Взволно-

ванных, в красивой форме, радост-
ных ребят озаряло весеннее солн-
це. А погода выдалась отличной!

Стартовала церемония выпуска с 
построения и выноса знамени аль-
ма-матер. Затем с приветственным 
словом выступил начальник Юри-
дического колледжа полковник 
милиции Георгий Самойлов. Он 
поздравил ребят с важным днём в 
их жизни, успешным окончанием 
учёбы и выразил уверенность, что 
они с достоинством и честью будут 
применять свои знания и умения на 
практике.

Над плацем раздались звуки 
гимна Российской Федерации, ко-
торые добавили торжественности 
этому особенному дню.

Поздравить выпускников при-
были заместитель начальника 

УРЛС ГУ МВД России по г. Мо-
скве — начальник Управления 
профессиональной подготовки 
подполковник внутренней службы 
Павел Параносенков, начальник 
Управления по работе с личным 
составом УТ МВД России по ЦФО 
полковник внутренней службы 
Артём Бобков, помощник началь-
ника УВД по ЮАО по работе с 
личным составом полковник вну-
тренней службы Тимофей Гудков, 
заместитель начальника Главного 
управления федеральной службы 
войск национальной гвардии Рос-
сийской Федерации по г. Москве 
полковник полиции Дмитрий Ше-
буняев, ветеран боевых действий, 
кавалер двух орденов Мужества 
полковник милиции Алексей Гру-
нин, советник заместителя пред-
седателя Московской городской 
Думы Оксана Салтанова и другие. 
На мероприятии также присут-

ствовали родственники и друзья 
выпускников.

Подполковник внутренней служ-
бы Павел Параносенков отметил, 
что выпускники заканчивают учёбу 
и получают дипломы в особое вре-
мя – накануне 75-летия Победы в 
Великой Отечественной войне. Он 
пожелал молодым специалистам не 
забывать подвига столичных право-
охранителей в военные годы, про-
должать и крепить славные тради-
ции, доставшиеся им от ветеранов.

Выступающие, а почти все 
приглашённые воспользовались 
возможностью выразить своё от-
ношение к выпускникам, тепло 
поздравили ребят «со взятием пер-
вого рубежа», пожелали не останав-
ливаться на достигнутом и дальше 
продолжать учёбу, овладевать всеми 
интеллектуальными богатствами. 
Благодарные выпускники отвечали 
дружными аплодисментами. Дело-
вую струю в эти выступления внёс 
помощник начальника УВД по 
ЮАО по работе с личным составом 
полковник внутренней службы Ти-
мофей Гудков, который, как и по-
добает кадровику, напомнил юным 
специалистам, что их с радостью 
ждут на службе во всех подразделе-
ниях столичного главка.

Прежде чем вручить дипломы, 
руководство Юридического кол-

леджа решило отметить родителей 
учеников. Благодарственные пись-
ма самым активным родителям 
были вручены лично начальником 
колледжа Георгием Самойловым.

Далее были вручены дипломы с 
отличием 16-ти счастливчикам, а 
затем — всем выпускникам, кото-
рые получили образование в стенах 
колледжа. 

Настало время торжественного 
марша, после которого курсанты 
простились со знаменем. Эта очень 
трогательная и символичная часть 
выпускного дня не оставила равно-
душным никого — многие препо-

даватели и присутствовавшие ро-
дители с трудом сдерживали слёзы 
радости.

В завершение мероприятия мы 
побеседовали с выпускниками кол-
леджа. Анастасия Захарова, которая 
получила диплом с отличием с удо-
вольствием поведала, что учёба была 
ей в радость на протяжении всех лет. 
Мама Анастасии — в прошлом со-
трудник полиции. Поэтому девушка 
решила продолжить семейную тра-
дицию и без лишних раздумий пода-
ла документы в УВД по ЮАО, будет 
работать в подразделении по делам 
несовершеннолетних.

Ещё один выпускник, с кото-
рым посчастливилось пообщаться, 
Андрей Капуркин. Он уже решил, 
что хочет служить на благо право-
порядка и выбрал направление — 
уголовный розыск. Андрей выразил 
благодарность педагогам и всему 
коллективу колледжа за бесцен-
ный опыт и знания, которые они 
передали ему за время учёбы. Само-
дисциплина, большое количество 
практических занятий, высокие 
моральные принципы — это тот 
важный «багаж», с которым можно 
вступать во взрослую жизнь.

Хочется пожелать успеха и свер-
шений юным выпускникам!

Анна ШАМОНИНА,
фото Александра КУДРЯВЦЕВА

Взят очередной
рубеж

В столичном Юридическом колледже отгремел выпускной 
для учащихся по направлению «правоохранительная деятель-
ность». Торжественная атмосфера и лёгкая грусть — именно 
с такими эмоциями провожали выпускников во взрослую 
жизнь коллектив учебного заведения и приглашённые гости.
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По словам Максима, одержать побе-
ду в конкурсе профессионального 
мастерства ему позволило отличное 

знание боевых приёмов борьбы. И это неу-
дивительно, ведь он оттачивал их почти всю 
жизнь. Ещё будучи подростком, поступил в 
секцию по рукопашному бою в территори-
альном отделе внутренних дел района Лю-
блино. Через несколько лет получил разряд 
кандидата в мастера спорта. После школы 
молодой человек пошёл учиться на педагога 
в Московский институт физической куль-
туры и спорта. В 2014 году занял должность 
инструктора, а затем и старшего инструкто-
ра по физической подготовке в ЦСиБП УВД 
по ЮВАО.

Последние два года Максим служит опер-
уполномоченным в отделе полиции по райо-
ну Рязанский. На данный момент основным 
направлением его деятельности является 
борьба с незаконным оборотом наркотиков 
и оружия. Так, недавно, находясь в составе 
следственно-оперативной группы, полицей-
ский задержал подозрительного молодого 
человека. При себе у парня обнаружили круп-
ную партию героина, которую он впослед-
ствии планировал реализовать.

Однако имеет дело Максим и с другими ви-
дами преступлений.

Капитан полиции вспоминает один из не-
давних случаев. В минувшем январе в дежур-
ную часть отдела поступила информация о 
краже медного силового кабеля из электроде-
по. Оперативники быстро смогли установить 
личность подозреваемого и задержать его. 
Злоумышленником оказался житель ближ-
него зарубежья. Похищенный кабель за хо-
рошие деньги он успел сдать в пункт приёма 
цветного металла. Ущерб от противоправных 
действий составил около 1 миллиона рублей. 
Но уйти от ответственности вору не удалось. 
Сейчас он заключён под стражу.

А несколько месяцев 
назад Максим вместе с кол-
легами раскрыл кражу автомобиля. Некий 
мужчина ехал на своей машине вдоль шос-
се. По пути обратил внимание на почти раз-
валившуюся легковушку, припаркованную 
около метро. Он решил забрать автохлам 
себе и выгодно продать на запчасти. Однако 
самостоятельно завести развалюху не смог и 
вызвал эвакуатор. Вскоре законный владелец 
обнаружил пропажу «драгоценного имуще-
ства» и обратился в полицию. В ходе рассле-
дования оперативники связались со службой 
эвакуации и установили, что машину вывезли 
в город Пушкино. Они нашли номер телефо-
на предполагаемого вора. Но чтобы задержать 
его, решили пойти на уловку. Представились 
сотрудниками полиции и сказали, что якобы 
подозревают мужчину в том, что он на своём 
авто сбил человека. Вор, естественно, начал 
это отрицать. Под предлогом разбиратель-
ства, полицейские приехали к нему домой, в 
Пушкино, где и обнаружили искомую разва-
люху. Так горе-похититель и был задержан.

По словам Максима, часто приходится 

сталкиваться и с мошен-
ничеством. В прошлом 
году в отделение полиции обратилась пожи-
лая женщина. Она рассказала, что ей якобы 
от имени внука позвонил неизвестный с 
просьбой о материальной помощи. Старуш-
ка сразу поняла, что это обман, ведь никако-
го внука у неё и в помине не было. Но она не 
подала виду, что разоблачила мошенников. 
По совету полицейских, бабушка договори-
лась передать деньги для «внука» возле сво-
его дома. Максим с напарником подъехали 
на адрес. Наблюдали за сделкой в стороне. 
В условленное время бабушка вышла из 
подъезда и передала подъехавшему водите-
лю конверт с резанной бумагой внутри. По-
лицейские тут же подошли к автомобилисту. 
Тот начал отпираться, мол, просто выпол-
нял указания, которые ему передал молодой 
человек по телефону. При оперативниках 
он позвонил этому парню, и тут Максим 
услышал где-то поблизости звук входяще-
го звонка. Он обернулся и увидел, как в тот 

же момент трубку взял мужчина, который 
прятался в кустах под окнами многоэтаж-
ки. Оказалось, что это и был «инструктор». 
Подельников удалось задержать. Позже вы-
яснилось, что аферисты таким же способом 
ранее обманули дедушку. Пожилой мужчина 
отдал злоумышленникам около миллиона 
рублей.

В арсенале капитана полиции ещё много 
подобных случаев. Оно и понятно. Трудо-
вые будни у Максима, как и у любого опе-
ративного сотрудника, очень насыщенные. 
Даже во время нашего разговора он продол-
жал заниматься текущими делами. Конеч-
но, служба опера не из простых, нередко она 

идёт в ущерб семье. Сыщики часто работают 
в выходные дни, срываются из дома посреди 
ночи, порой рискуют жизнью и здоровьем 
при поимке преступников. Поэтому, по сло-
вам моего собеседника, хорошим сыщиком 
может быть только настоящий фанат своего 
дела. Каждую свободную минуту Максим 
старается проводить с женой и ребёнком. К 
счастью, близкие с пониманием относятся к 
напряжённому графику его работы.

Заместитель начальника полиции отдела 
по оперативной работе подполковник по-
лиции Анатолий Татаринов характеризует 
своего подчинённого только с положитель-
ной стороны. Максима он знает уже пять лет. 
Именно Анатолий Николаевич два года назад 
предложил молодому сотруднику перейти с 
должности инструктора в окружном ЦСиБП 
на работу сыщика. О своём решении подпол-
ковник полиции не пожалел. Едва приступив 
к новым обязанностям, Максим сразу вошёл 
в курс дела. Быстро понял, как следует дей-
ствовать при раскрытии преступлений, на 
что обращать внимание. За короткий срок он 
превзошёл в работе многих, даже более опыт-
ных коллег. В прошлом году Максим вошёл в 
тройку лучших сотрудников отдела по числу 
раскрытых преступлений и качеству сбора до-
казательной базы. Сейчас первого оператив-
ника Москвы Денежкина рассматривают в 
качестве кандидата на занятие вышестоящей 
должности.

Маргарита МАКЕЕВА,
коллаж Николая РАЧКОВА

БЫТЬ  ХОРОШИМ  ОПЕРАТИВНИКОМБЫТЬ  ХОРОШИМ  ОПЕРАТИВНИКОМ
По итогам минувшего года оперуполномоченный отдела уголовного розыска ОМВД России по Рязанскому 
району г. Москвы капитан полиции Максим ДЕНЕЖКИН стал лучшим в столице среди коллег.

— Р ушан Хайдярович, ка-
кие преступления на-
ходятся в зоне особого 

внимания сотрудников уголовного 
розыска? 

— В последнее время в Москве и, 
в частности, в ЮЗАО наблюдается 
тенденция к снижению таких пре-
ступлений, как квартирные кражи, 
автоугоны, грабежи и разбои. Вместе 
с тем мы сталкиваемся с новым вы-
зовом преступного мира — кража-
ми денежных средств с банковских 
карт и мошенничеством, которые 
совершены дистанционным спо-
собом в составе организованных 
групп. Почему эти преступления 
находятся в зоне особого внимания 
сотрудников уголовного розыска? 
Надо вспомнить, что в 2018 году 
были внесены изменения в статью 
58 часть 3 пункт «г» Уголовного ко-
декса России (кража с банковских 
счетов граждан). Сейчас более 30 
процентов представляют тяжкие и 
особо тяжкие преступления как раз 
этой категории. И они имеют зна-
чение для социальной стабильности 
и безопасности граждан. Актуаль-
ными являются мошенничества под 
предлогом сбора средств для «детей 
войны». Задержание и документиро-
вание деятельности этих преступных 
групп и сообществ позволило нам в 
прошлом году закрепиться и стать 
лидерами среди аналогичных под-
разделений по городу Москве. Также 
часты хищения прав граждан на не-

движимое имущество. Но в силу раз-
вития новых технологий и способов 
контроля регистрирующих органов 
и со стороны полиции данные пре-
ступления, к счастью, не носят мас-
совый характер. 

— Какие самые значительные дела 
в прошлом и текущем году можете 
назвать, за которые вы лично испы-
тываете чувство гордости и удовлет-
ворения? 

— Безусловно, не остаются без вни-
мания преступления, совершённые 
против жизни и здоровья человека, 
а также половой неприкосновенно-
сти. Из значительных уголовных дел 
существенным является раскрытие 
убийства спортсмена Н. в Южно-Бу-
товском парке выходцами из Памира. 
Оно вызвало широкий обществен-
ный резонанс. Могу с гордостью ска-
зать, что нераскрытых преступлений, 
связанных с причинением тяжкого 
вреда здоровью, минимальное ко-
личество. И именно поэтому наше 
УВД по ЮЗАО и отдел уголовного 
розыска занимают лидирующие по-
зиции, получили максимальное ко-
личество баллов по критериям оцен-
ки. Надо также отметить задержание 
группы, занимавшейся хищениями 
денег с банковских карт граждан; её 
члены представлялись сотрудниками 
банков, запрашивали персональные 
данные пластиковых карт граждан, 
получали доступ к счетам и похища-
ли денежные средства. Удалось уста-
новить причастность мошенников к 

80-ти эпизодам 
на территории 
столицы. Так-
же задержана 
м о ш е н н и ч е -
ская группа, 
занимавшаяся 
продажей БА-
Дов под видом 
лекарств. Результативные операции 
проводились и в других регионах — в 
Геленджике и Уфе. 

— А какой распорядок рабочего дня 
у начальника ОУР? На что больше 
всего уходит времени в течение дня? 

— Примерно такой, как и у лю-
бого руководителя. День всегда на-
чинается с 7.30 с изучения опера-
тивной обстановки за прошедшие 
сутки. Безусловно, проводим анализ 
тех или иных преступлений, выяв-
ляем, имеет ли она положительную 
или отрицательную динамику. Став-
лю задачи руководителям подразде-
лений по раскрытию преступлений 
за прошедшие сутки. Много време-
ни уходит на рассмотрение обраще-
ний и заявлений граждан. 

— Расскажите о деятельности бли-
жайших ваших помощников — заме-
стителях и начальниках отделений. 

— В составе отдела девять отде-
лений, у каждого своё направление. 
Произведена ротация, оргштатные 
изменения, поменялись руководи-
тели. К сожалению, мы не смогли 
добиться положительных результа-
тов в раскрытии квартирных краж и 

автоугонов. Несмотря на тенденцию 
снижения количества регистрируе-
мых преступлений, количество лиц, 
их совершивших, также было сни-
жено. Это, конечно, провальная ли-
ния нашей работы, но это упущение 
смогла компенсировать слаженная 
работа других отделений. Замести-
тель начальника отдела подполков-
ник полиции Константин Новиков 
в прошлом возглавлял 6-ю ОРЧ, 
под его руководством направлено в 
суд уголовное дело по 148 эпизодам 
преступной деятельности по статье 
«Мошенничество, совершённое ор-
ганизованной группой или в особо 
крупном размере». Также необхо-
димо выделить работу сотрудников 
4-го отделения, раскрывших под 
руководством подполковника по-
лиции Кирилла Маслова ряд пре-
ступлений, совершённых дистан-
ционно.

— Какие качества в человеке вы 
считаете самыми важными и какие 
самыми неприемлемыми для вас?

— Желание добиваться результа-
тов в профессиональном, мораль-
ном, духовном, физическом плане. 

Любая стагнация, отсут-
ствие развития приводит  
к отсутствию желания ра-
ботать. Необходимо выра-
батывать новые методы, 
направленные на оптими-
зацию, рационализацию 
рабочего процесса в любых 
сферах нашей деятельно-
сти. На работе проводишь 
большую часть времени, 
нельзя забывать и о быто-
вых проблемах, которые 
беспокоят личный состав. 
Я закончил спортивную 
школу, соревновательный 
дух был мне присущ. По-
этому смириться с ролью 
проигравшего — самое 
плохое качество. Началь-
ник УВД генерал-майор 
полиции Юрий Вячесла-
вович Дёмин как-то го-

ворил, что он болен «синдромом 
отличника». И у меня такая же «бо-
лезнь». В нашем успехе надо отме-
тить личную заинтересованность 
Юрия Дёмина в работе. Большую 
помощь оказывает нам замести-
тель начальника полиции по опе-
ративной работе Ярослав Уваров в 
организации взаимодействия меж-
ду смежными службами полиции, 
структурами гражданского обще-
ства, техническими службами и 
банковскими организациями.

— Есть ли у вас принципы успеш-
ной работы руководителя, которым 
вы следуете?

— Ответственное отношение к 
выполнению своих служебных обя-
занностей, решение и понимание 
проблем личного состава, приори-
тет общих интересов коллектива 
над личными. Понимание целей и 
создание возможностей для их до-
стижения. Постановка конкретных 
задач подчинённым и контроль их 
исполнения. 

Сергей ВОЛОГОДСКИЙ,
фото

Александра КУДРЯВЦЕВА

БОЛЕНБОЛЕН
«синдромом  отличника»
Отдел уголовного розыска УВД по ЮЗАО по итогам прошлого года признан 
лучшим среди аналогичных подразделений окружного звена. Его руководитель 
подполковник полиции Рушан АБДУЛЛИН рассказал о самых ярких эпизодах 
жизни и деятельности коллектива. 

ЛУЧШЕЕ ПОДРАЗДЕЛЕНИЕ



В расчёте именно на это мы 
выбрали для очередного 
выезда на подобное меро-

приятие знаменитую «высотку на 
Котельнической». Признаемся: 
очень уж хотелось понаблюдать 
за реакцией на встречу с полици-
ей нынешних жильцов дома, того 
самого, славу которого некогда 
составляли Жаров, Целиковская, 
Твардовский, Уланова и многие 
другие знаменитости. Ну и сразу 
заметим, что расчёт на массовую 
заинтересованность со стороны 
«богемы» не оправдался. Упрёк 
этот, разумеется, ни в коей мере 
нельзя отнести к участковому. Ин-
формация о мероприятии забла-
говременно была распространена 
всеми доступными способами, 

к участию в нём были привлече-
ны представители общественных 
формирований. Но очевидно 
уровень развития гражданского 
общества не всегда определяется 
уровнем жизни (некоторые квар-
тиры в этом доме по цене целого 
подъезда где-нибудь в спальном 
районе).

Старший участковый ОМВД 
России по Таганскому району 
майор полиции Виктор Кривасов 
включил в свой отчёт сведения о 
произошедших и раскрытых на 
территории участка уголовных 
преступлениях и административ-
ных правонарушений, а также 
о мерах по их предупреждению. 
Оказывается, богатые тоже пла-
чут: и здесь хватает наркоманов 

и прочих, как 
говорится, не-
сознательных 
граждан.

Впрочем, на 
динамику пра-
вонарушений в 
течение года су-
щественным об-
разом влияют не 
столько жильцы 
данного дома и 
примыкающих 
к нему, сколько 
случайно или 
не случайно за-
бредшие на его 
территорию по-
сторонние. Как 
известно, ря-
дом раскинул-
ся новый парк 
«Зарядье», являющийся притяга-
тельным местом для прогулок не 
только москвичей, но и иногород-
них. Сами прогулки, либо «отдых» 
после них иногда дают повод к 
административному делопроиз-
водству. Словом, забот у майора 
полиции Кривасова хватает.

На собрании выяснилось, что 
некоторые жители пробуют при-
влечь участкового к решению 
проблем, не вполне входящих в 

его компетенцию. Назову две из 
таких. Первая касается того фак-
та, что для капитального ремон-
та (дому далеко за полсотни лет) 
здание разбито на сектора и, на 
взгляд жильцов, не во всех из них 
ремонтные работы идут с соблю-
дением необходимой техники без-
опасности. Строительство дома 
было не просто городским, а госу-
дарственным проектом, нынеш-
ний же его ремонт становится де-

лом чуть ли не частным и ведётся 
малоизвестными подрядчиками, 
субподрядчиками, «субсубподряд-
чиками».

И вторая, высказанная одним 
из, прямо скажем, немногочис-
ленных активистов, состоит в том, 
что многие из нынешних жильцов 
дома (в основном из числа бога-
той молодёжи), не желая замора-
чиваться приготовлением пищи, 
заказывают еду на дом, отчего в 
каждом подъезде периодически 
оказывается по нескольку ку-
рьеров-доставщиков. Миновав 
консьержку, они преспокойно 
разбредаются по этажам со свои-
ми непросвечиваемыми фольги-
рованными сумками-коробами. А 
мало ли что в них лежит…

Тем не менее Кривасов подклю-
чается к решению этих проблем, 
помогает жителям составлять кол-
лективные письма в муниципали-
тет, прокурорские органы и т. д.

В заключение мероприятия 
полицейский дал гражданам не-
сколько советов, касающихся 
общения с риелторами, охотящи-
мися за квартирами в столь пре-
стижном доме.

Артём КИРПИЧЁВ,
фото Александра КУДРЯВЦЕВА
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В средней школе № 2123, носящей 
имя испанского поэта-антифашиста 
Мигеля Эрнандеса, что на Малой 
Бронной, прошла отчётная встреча 
старшего участкового уполномо-
ченного полиции майора полиции 
Андрея Дубкова с жителями Прес-
ненского района столицы. 

По традиции встреча граждан со сво-
им участковым инспектором на-
чалась в вечернее время, чтобы ак-

тивные и небезразличные жители района 
могли успеть на неё после трудового дня. В 
школьном актовом зале было достаточно 
людно. Всего сюда пожаловало 62 москвича, 
которым об итогах своей работы в ушедшем 
году рассказал старший участковый уполно-
моченный полиции ОМВД России по Прес-
ненскому району майор полиции Андрей 
Дубков.

В мероприятии приняли участие 
начальник ОУПП ОМВД России по 
Пресненскому району майор полиции 
Алексей Кислицын и член Обществен-
ного совета УВД по ЦАО председатель 
комиссии по повышению безопасно-
сти дорожного движения Сергей Фи-
липпов. 

«Под присмотром» Андрея Дубкова на-
ходится административный участок № 69, 
на территории которого размещается 36 
многоквартирных домов. Майор полиции 
Дубков проинформировал собравшихся, 
что на участке за 2019 год было зареги-
стрировано 30 преступлений, 7 из которых 
были раскрыты. Всего за рассматривае-
мый период к нему поступило 896 обраще-
ний о происшествиях. Конечно, все они 

были рассмотрены в указанные законом 
сроки. 

Центр российской столицы живёт насы-
щенной жизнью, всего тут хватает, поэто-
му на собрании были рассмотрены наибо-
лее распространённые правонарушения. 
Так, участковый уполномоченный отме-
тил, что чаще других поступали жалобы от 
жителей на распитие спиртных напитков 
на детских площадках и нарушение ти-
шины в ночное время. Также участились 
случаи выявления лиц, курящих в местах 
общественного пользования, в подъездах 
жилых домов. Всего к административной 
ответственности были привлечены 70 че-
ловек, которым за разгульный образ жиз-
ни было назначено наказание «рублём»  — 
штраф. Андрей Сергеевич подчеркнул, что 
данная проблема актуальна и её решению 
уделяется особое внимание в работе участ-
кового. 

В рамках отчёта Андрей Дубков также 
сообщил об особом контроле с его сторо-
ны за гражданами, которые владеют ог-
нестрельным и травматическим оружием. 
Они постоянно находятся в зоне его вни-
мания. За отчётный период на трёх жите-
лей были составлены административные 
протоколы за нарушение сроков регистра-
ции оружия, перерегистрации и наруше-
ние сроков постановки его на учёт. 

Ещё одно важное направление рабо-
ты участкового — это вопрос антитер-
рористической защищённости граждан. 
Совместно с представителями управы 
района, сотрудниками управляющих ком-
паний участковым уполномоченным про-
водилась проверка чердачных и подваль-
ных помещений, после чего составлялся 
соответствующий акт. За 2019 год было 
проведено 24 таких проверки.

В конце встречи собравшиеся задали 
участковому уполномоченному вопросы 

по проблемам, особо их интересующим. 
Так, один из жителей спросил, действи-
тельно ли в жилом доме по адресу: улица 
Спиридоновка, дом 16, функционирует 
хостел и законно ли это. Андрей Сергее-
вич ответил, что он зафиксировал полу-
ченную информацию и даст ответ после 
подробной проверки. Он, кстати, сразу 
напомнил: хостелы должны размещаться 
в нежилых помещениях и работать таким 
образом, чтобы не доставлять неудобств 
окружающим жителям.

 Финальным аккордом вечера стали по-
желания горожан, чтобы в новом году у 
участкового было ещё больше успешных 
моментов в службе. У них было приготов-
лено много слов благодарности в адрес 
Андрея Дубкова.

Анна ШАМОНИНА,
фото Николая ГОРБИКОВА

ВСТРЕЧА НА МАЛОЙ БРОННОЙ

ИСКЛЮЧИТЬ  БЕЗРАЗЛИЧИЕ
Практика деятельности правоохранительных органов пока-
зывает, что качество отчётов участковых влияет на доверие 
граждан к полиции, понимание того, чем полиция занимается 
и как это влияет на жизнь людей, на формирование у граждан 
мотивов для оказания помощи стражам правопорядка. Поэто-
му отчёт участкового уполномоченного рассматривается как 
значимое событие в жизни местного сообщества.
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В Зале приёмов ГУ МВД 
России по г. Москве состоя-
лось юбилейное заседание 
президиума Благотвори-
тельного фонда поддерж-
ки социальных программ 
«Петровка, 38». Его участ-
ники обсудили 30-летнюю 
деятельность общественной 
организации, а также подве-
ли итоги работы за 2019 год.

Торжественное заседание 
открыл председатель Пре-
зидиума Благотворительно-

го фонда поддержки социальных 
программ «Петровка, 38» гене-
рал-майор внутренней службы в 
отставке Юрий Томашев, который 
поздравил актив организации с 
юбилейной датой и выразил при-
сутствующим громадную благо-
дарность за многолетние труды.

— Свершилось удивительное 
событие — мы дожили до 30-ле-
тия! — сказал Юрий Андреевич. 
— Очень приятно, что столько лет 
мы дружим, встречаемся, работаем 
для тех, кто нуждается в нашей по-
мощи.

Среди почётных гостей участво-
вали начальник Управления по ра-
боте с личным составом ГУ МВД 
России по г. Москве полковник 
внутренней службы Руслан Ерма-
ков, заместитель начальника УРЛС 
— начальник Управления мораль-
но-психологического обеспечения 
полковник внутренней службы 
Павел Пронькин, начальник Куль-
турного центра главка московской 
полиции полковник внутренней 
службы Юрий Рыбальченко.

Приветствуя собравшихся, Рус-
лан Ермаков отметил, что Благо-
творительный фонд «Петровка, 

38» первым встал на защиту семей 
сотрудников столичных подраз-
делений органов внутренних дел, 
погибших при исполнении слу-
жебного долга. Он напомнил, что 
среди инициаторов создания фон-
да были руководители главка мо-
сковской полиции, например, на-
чальник ГУВД генерал-лейтенант 
Пётр Богданов. В 1992 году обще-
ственную организацию возглавил 
генерал-майор внутренней службы 

Юрий Томашев,  первый замести-
тель начальника ГУВД Москвы.

За прошедшее время сделано 
много доброго для тех, кто нуждал-
ся в поддержке. Сегодня фонд «Пе-
тровка, 38» опекает 400 семей, 236 
инвалидов, 277 ветеранов органов 
внутренних дел — участников Ве-
ликой Отечественной войны, тру-
жеников тыла. В прошлом году на 
помощь социальным категориям 
фондом было направлено более 8 
миллионов рублей.

— Работа Благотворительного 
фонда «Петровка, 38» совершен-
ствуется с каждым годом, — сказал 
Руслан Анатольевич. — Есть нема-
ло отзывов людей, которые говорят 
о том, что этот труд важен и необ-
ходим. Он заслуживает глубокого 
уважения. От имени руководства 
Главного управления, всего коллек-
тива и ветеранов поздравляю вас 
с юбилеем, желаю процветания и 
благополучия. Ваша работа востре-
бована и необходима людям.

В заседании благотворителей 
традиционно принял участие по-
мощник председателя Москов-
ской городской Думы Алексей 
Попов, а также председатель пре-
зидиума Московского городского 
совета женщин Людмила Мар-
кина и председатель Ассоциации 

женщин московской полиции 
полковник внутренней службы в 
отставке Светлана Кокотова.

— Фонд «Петровка, 38» — уни-
кальный среди более 15 тысяч об-
щественных организаций, которые 
действуют в городе, — взял слово 
Алексей Иванович. — Он сохранил 
свой боевой состав: члены правле-
ния искренне, бескорыстно, от всей 
души помогают тем, кому эта по-
мощь необходима. Социально зна-

чимые меропри-
ятия проводятся 
постоянно, а не 
разово. Фонд ра-
ботает стабильно, 
на высоком ор-
ганизационном 
уровне, охваты-
вает массу людей. 
Не случайно кол-
лектив награждён 
Почётной грамо-
той Московской 
городской Думы. 
Поздравляю вас, 
желаю дальней-
ших успехов в ва-
шем труде!

З а м е с т и т е л ь 
председателя Президиума, испол-
нительный директор Благотвори-
тельного фонда поддержки соци-
альных программ «Петровка, 38» 
полковник милиции Александр 
Обойдихин поблагодарил высту-
павших за высокую оценку работы 
общественной организации, за ока-
зываемую ей помощь и поддержку. 
Затем он рассказал об истории 
создания фонда, его становлении 
и развитии, реализованных бла-
готворительных программах. Эту 
тему Александр Юрьевич подробно 
осветил в № 6 газеты «Петровка, 

38», вышедшем накануне торже-
ственного заседания.

— За три десятка лет благотво-
рители фонда «Петровка, 38» ока-
зали помощь многим тысячам 
людей, — сказал исполнительный 
директор. — Удивительно, как нас 
на всё хватало. Начинали же с со-
ставления в отделе воспитательной 
работы главка московской мили-
ции списков тех, кому требовалась 
поддержка. Мы всегда уделяли осо-

бое внимание семьям сотрудников 
органов внутренних дел, погибших 
при исполнении служебного долга.

Александр Обойдихин напом-
нил о том, как в прошедшие годы 
организовывали детский отдых, 
обеспечивали продуктами мно-
годетные семьи, заботились о 
сотрудниках, ставших инвалида-
ми в результате ранений во вре-
мя службы, ликвидации аварии 
на Чернобыльской АЭС. Парал-
лельно фонд проводил большую 
работу по патриотическому вос-
питанию и профессиональному 

ориентированию молодёжи по-
средством различных турниров, 
конкурсов, а также на празднич-
ных встречах. Эта работа продол-
жается и сегодня.

— Она была бы невозможна без 
поддержки руководства главка мо-
сковской полиции, властей Мо-
сквы, взаимодействия с городскими 
общественными организациями, 
другими благотворительными фон-
дами. Так, накануне итогового за-

седания, БРОФ со-
циальных программ 
«Твардовского, 2» 
перечислил значи-
мую сумму денег для 
оказания матери-
альной помощи вдо-
вам, особо нуждаю-
щимся в поддержке. 
Мы по-прежнему 
будем сильны, если 
останемся едины, 
— отметил Алек-
сандр Юрьевич. — В 
прошлом году фонд 
«Петровка, 38» ока-
зал помощь более 6 с 
половиной тысячам 
человек, на это из-

расходовано 8 миллионов 249 тысяч 
486 собранных рублей.

Заметным достижением 2019 
года Обойдихин назвал создание 
полноценного сайта благотвори-
тельного фонда «Петровка, 38» 
(https://www.p-38.ru), где любой 
желающий может получить исчер-
пывающую информацию и, что 
немаловажно, имеет возможность 
лично стать благотворителем. По 
ссылке, имеющейся на сайте, лег-
ко перейти на страницу, где можно 
перечислить любую сумму на ока-
зание помощи либо конкретному 

человеку, либо на бла-
готворительную про-
грамму.

После отчёта испол-
нительного директора 
состоялось обсуждение 
доклада и награждение 
наиболее отличивших-
ся благотворителей, ра-
ботников и помощни-
ков фонда «Петровка, 
38». Так, Почётной гра-
мотой Государственной 
Думы Российской Фе-
дерации награждены 
Александр Добронра-
вов, Андрей Лукинов, 
Виктор Дудинов и Олег 
Туманов. Медали Рос-
сийского совета вете-
ранов органов внутрен-
них дел и внутренних 
войск «За активную 
работу по патриоти-
ческому воспитанию» 
удостоены Юрий То-

«БУДЕМ СИЛЬНЫ,«БУДЕМ СИЛЬНЫ,«БУДЕМ СИЛЬНЫ,
ЕСЛИ ОСТАНЕМСЯ ЕДИНЫ!»ЕСЛИ ОСТАНЕМСЯ ЕДИНЫ!»ЕСЛИ ОСТАНЕМСЯ ЕДИНЫ!»

Ирина Полуянова
(в центре)
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П риветствовать 
ветерана при-
были также по-

мощник начальника 
по работе с личным 
составом УВД по ЦАО 
полковник внутренней 
службы Владимир Са-
мохвалов и начальник 
подразделения мораль-
но-психологического 
обеспечения УВД под-
полковник внутрен-
ней службы Надежда 
Зубко.

Иван Андреевич не 
скрывал радости от 
того, что его навестили 
полицейские. Ведь сам 
он четверть века служил 
в органах внутренних 
дел. Но перед тем, что 
называется, на себе ис-
пытал тяготы военного 
лихолетья. Воспомина-
ниями о том времени 
старшина милиции по-
делился с гостями.

В 1943 году его при-
звали в армию. Сначала 

на войну ушёл отец 1898 
года рождения, затем 
пришёл черёд самых 
молодых — Иван Уша-
нов родился в 1926 году. 
Сначала его отправили 
в учебное подразделе-
ние в Калугу — от род-
ного дома в деревне под 
Тулой недалеко. Учился 
стрелять из станкового 
пулемёта, винтовки. А 
месяца через полтора 
молодой боец оказал-
ся в стрелковом полку 
№ 1265 Ленинградского 
фронта.

— Наши войска уже 
под Берлином были, а 
мы всё ещё в Прибал-
тике, — говорит Иван 
Андреевич. — Потом 
приказ: отобрать самых 
подготовленных, на ма-
шины и — в Германию. 
Был среди нас, молодых 
бойцов, дед-солдат. Да-
вали нам «фронтовые 
100 граммов». Я не пил, 
а дед-то махнёт рюмку, и 
мне по плечу — хлоп! И 
смеётся: «Не боись, сы-
нок, прорвёмся!»

Ветеран вспоминает, 
что бодриться прихо-
дилось, потому что на 

войне страшно 
было всем. Не 
знает Иван Ан-
дреевич тех, кто 
не боялся смер-
ти. Не раз видел, 
как люди под 
артобстрелами 
лежали на земле 
и осеняли себя 
крестным знамением.

К счастью Ивана Уша-
нова, смерть обошла его 
стороной. Когда судьба 
привела его в Германию, 
Рейхстаг уже пал.

— Что тут было! Боже 
мой! — восклицает ве-
теран. — Отлично! Ура! 
Рейхстаг взяли! А по-
сле нас оставили там на 
пять лет.

Иван Андреевич слу-
жил в Германии до 1951 
года. После демобили-
зации отец, тоже вер-
нувшийся с войны жи-
вым, хотя и с ранением, 
посоветовал сыну ехать 
искать дальнейшую до-

рогу в жизни в Тулу или 
Москву. Иван решил 
податься в столицу.

— Родства тут ника-
кого не было, — гово-
рит старшина милиции. 
— Гражданской одежды 
у меня не было, в сол-
датской шинели ходил 
от одних ворот к дру-
гим. Кто возьмёт на 
работу? И везде спра-
шивают: где живёшь? А 
жилья нет. Так пару су-
ток бродил, вдруг вижу 
— молодые ребята, в 
форме. Милиционеры! 
Думаю, боже мой, та-
кие же, как я. Подошёл 
к ним.

Милиционеры Уша-
нову подсказали, куда 
обратиться. Кадровики 
опросили, записали. 
После проверки обе-
щали оповестить о ре-
шении. Через пару не-
дель Иван, не выдержав 
ожидания, снова явил-
ся в кадры. Бывшего 
фронтовика приняли на 
службу в органы мили-
ции. Определили в 64-е 
отделение, находивше-
еся тогда близ станции 
метро «Новослобод-

ская». Так там и отслу-
жил Иван Андреевич 
25 лет.

На груди у ветерана 
блестят ордена Красной 
Звезды, Отечественной 
войны II степени, меда-
ли «За победу над Гер-
манией» и другие. Как 
он отмечает, для наград 
были более заслужен-
ные, чем он, люди. На-
пример, лётчики, тан-
кисты. Они — впереди, 
«а мы, пехота, идём за 
ними следом».

От имени руководства 
главка столичной поли-
ции и себя лично Павел 
Пронькин поздравил 

ветерана с днём рожде-
ния, а также с прошед-
шим Днём защитника 
Отечества. Гости вручи-
ли Ивану Андреевичу 
цветы и подарки. Затем 
продолжили общение за 
чаепитием. Стол при-
готовили любимые ве-
тераном дочь Ирина и 
правнук Андрей.

— Я росла с ним в 64-м 
отделении милиции, — 
говорит Ирина Иванов-
на. — У папы есть ещё 
две внучки и трое прав-
нуков. Все мы приходим 
к нему в гости, потому 
что в свои годы он оста-
ётся самостоятельным 
человеком, хозяином в 
своём доме.

— О войне праде-
душка вспоминает не-
охотно, — добавляет 
Андрей. — Он живёт 
не прошлым, а тем, что 
происходит вокруг него 
сейчас. Поэтому се-
годняшняя встреча для 
него — особо радостное 
событие.

Алексей БЕЛОЗЁРОВ,
фото

Николая ГОРБИКОВА

Заместитель начальника УРЛС — началь-
ник УМПО ГУ МВД России по г. Москве 
полковник внутренней службы Павел 
Пронькин побывал в гостях у ветерана 
Великой Отечественной войны старшины 
милиции Ивана УШАНОВА и поздравил 
его с днём рождения.

машев, Анатолий Епишин, Андрей Гришаков, 
Виктор Зуйков и Игорь Матвиенко.

Почётной грамотой ГУ МВД России по 
г. Москве награждены Вячеслав Ковалёв, 
Анатолий Первушин, Ирина Полуянова, 
Константин Соколов и Максим Никулин. 
Благодарность начальника главка москов-
ской полиции объявлена Буняту Агаронову, 
Марине Никифоровой и Ольге Смекалиной.

Ордена «За Служение Отечеству» в память 
святого великого князя Дмитрия Донского и 
преподобного Сергия Радонежского удостоен 
Владимир Чугунов, а ордена Святого Ильи Му-
ромца — Вячеслав Спесивцев. Медаль «250 лет 
ордену Святого Георгия» была вручена Араму 
Манукяну и Александру Сулле. Диплом, Бла-
годарность, а также скромные сувениры фонда 
«Петровка, 38» получили Алексей Попов, Люд-
мила Маркина, Светлана Кокотова, Александр 
Шишонин, Виктор Балышев, Юрий Рыбаль-
ченко, Наталия Воронина.

Вдове сотрудника московской 
милиции Виктора Тихомирова, 
принимавшего участие в дея-
тельности фонда «Петровка, 38» 
на этапе его рождения и станов-
ления, погибшего в 1998 году от 
пуль преступников, Тамаре Ни-
колаевне передали на хранение 
домой медаль мужа «Шагнув-
шие в бессмертие».

— Вдовы, которым фонд по-
могает, с которыми мы встреча-
емся, общаемся, уполномочи-
ли меня сказать: большое вам 
спасибо за заботу, за плечо, что 
подставили нам в трудное для 
нас время! — заявила Тамара Ти-
хомирова.

Стойкость и мужество другой вдовы — Нины 
Свириденко — были отмечены медалью «За 
достижение цели». Судьба Нины Сергеевны 
связана с тяжёлыми испытаниями. Через неко-
торое время после гибели мужа от бандитских 
пуль она объединила других женщин, кого на-
стигло подобное горе, возглавила Совет вдов, 
ухаживала за ранеными сотрудниками мили-
ции в госпитале. Подняла на ноги, точнее на 
протезы, участника боевых действий на Север-
ном Кавказе, получившего ранения и инвалид-
ность. Вместе нашли силы строить дальнейшую 
жизнь.

— Не согласна я оценивать работу фонда 
«Петровка, 38» на «хорошо» или «удовлетвори-
тельно», — сказала Нина Сергеевна. — Оценка 
— только «отлично»! Моего первого мужа за-
стрелили, второй стал инвалидом после Чечни. 
С нами, вдовами, с нашими детьми встречались 
руководители подразделений, полковники го-
ворили «простите» и убегали. Что ещё они мог-
ли сделать? И эту пустоту занял фонд, 30-летие 
которого мы сегодня отмечаем. Благодаря ему 
живут не только семьи погибших, но и те со-
трудники, кто лишился ног, глаз, рук. Матери-
альная поддержка важна, конечно. Но как оце-
нить поддержку моральную, психологическую 
в момент, когда вокруг смерть и скорбь? Всё во-
круг напоминало погибшего мужа. И никакие 

лекарства не помогали. Сколь-
ко стоят принесённые на стол 
конфетка, пирожок, сказанные 
добрые слова, песня, спетая 
вместе? Вспоминали, плакали, 
разговаривали, лечились слеза-
ми, сами учились мужеству, по-
могали потом другим встречать 
горе. Потому что сотрудникам 
по сей день случается встретить-
ся со смертью. Спасибо вам, кто 
сегодня здесь с нами!

О том, что деятельность фон-
да «Петровка, 38» ни много ни 
мало продлевает людям жизнь, а 
его работу невозможно оценить 
в рублях, сказал также полков-

ник милиции Анатолий Епишин.
— Названная сумма не отражает реальных 

затрат, — отметил Анатолий Алексеевич. — На-
пример, Московский молодёжный театр Вя-
чеслава Спесивцева, Культурный центр главка 
— это большие творческие коллективы, кото-
рые участвуют в благотворительных меропри-
ятиях, проводимых фондом. Реально затрачено 
средств гораздо больше.

Профессиональное управление делами 
фонда, правильно выбранный инструмента-
рий, координацию отметил Анатолий Перву-
шин.

— Плохая работа ведёт к завалу, а хорошая 
— к процветанию, — сказал Анатолий Влади-
мирович. — Долголетие фонда говорит о том, 
что он на верном пути, развивается. Огромное 
удовольствие работать с профессионалами. 
Когда в команде есть гармония, хочется в ней 
трудиться.

Прения продолжились выступлениями дру-
гих участников заседания. Например, 
Константин Соколов убеждён, что 
фонд «Петровка, 38» даёт возмож-
ность ответить на вопрос, для чего мы 
живём.

— А живём мы для того, чтобы со-
зидать, творить добро, — подчеркнул 
Константин Константинович. — 
Фонд позволяет почувствовать себя 
сопричастным великому гуманитар-
ному делу, которым является благо-
творительность, защита обездолен-
ных.

Учитывая приближение 8 марта, 
Александр Обойдихин остановился 
на роли в работе фонда женщин. По-
мимо других он отметил заслуги мо-
лодого работника организации Ана-

стасии Сорочинской, которая трудится здесь 
всего около года.

В свою очередь от имени женщин вдохнови-
ла мужчин на новые достижения в их трудах до-
брыми словами Светлана Кокотова.

— Сильный мужчина тот, кто не только ма-
териально поддерживает близких, но и духов-
но их обогащает, — заметила Светлана Ми-
хайловна.

Алексей Ганькин, вице-президент Россий-
ской секции Международной полицейской 
ассоциации, усмотрел символичность в том, 
что заседание фонда состоялось во Всемирный 
день неправительственных организаций. Он 
отметил, что фонд «Петровка, 38» занят вели-
ким делом, сопереживая и помогая людям, ко-
торых настигло горе.

Во время юбилейной встречи Президиум 
фонда утвердил план работы на текущий год. 
Исполнения благородных целей присутству-
ющим пожелал в заключение мероприятия 
генерал-майор внутренней службы в отстав-
ке Юрий Томашев. Он выразил уверенность, 
что «за годы совместной работы все в кол-
лективе фонда «Петровка, 38» стали родны-
ми людьми, эта дружба позволит нам и далее 
помогать людям».

Алексей БЕЛОЗЁРОВ,
фото Николая ГОРБИКОВА

Пехота  идёт  следом

Константин Соколов 
(в центре)

Александр Сулла
(слева)

Бунят Агаронов
(в центре)
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Первые шаги в правоохране
Мария Кузнецова (до заму-

жества — Смирнова) — уро-
женка г. Высоковска Клин-
ского района Московской 
области. Правда, в родном 
городе прилежная ученица 
окончила всего два класса, а 
получила среднее образова-
ние уже в другом подмосков-
ном районе, куда в 9-летнем 
возрасте переехала на посто-
янное место жительства.

Школьная серебряная 
медалистка, она больше 
тяготела к точным наукам, 
поэтому и поступила на 
экономический факультет 
ведомственного вуза. Там, 
в Академии экономической 
безопасности МВД России, 
получила базовую подго-
товку по налоговому адми-
нистрированию.

Будучи курсанткой ака-
демии, во время учёбы по-
стигала премудрости преду- 
преждения, выявления, пре-
сечения и раскрытия налого-
вых преступлений. В ту, «ака-
демическую», пору дважды в 
ОРЧ (оперативно-розыскная 
часть) отдела по налоговым 
преступлениям УВД по Цен-
тральному административ-
ному округу столицы про-
ходила практику: на третьем 
курсе она была двухмесяч-
ной, а на пятом — длилась 
полгода.

Однако к моменту выпуска 
в 2011 году из академии дан-
ные самостоятельные под-
разделения (по налоговым 
преступлениям) в министер-
стве упразднили, а их функ-
ции передали в другую служ-
бу, специализирующуюся на 
борьбе с криминалом в сфере 
экономики. Вот чем объяс-
няется, что обладательница 
диплома о высшем эконо-
мическом образовании была 
распределена в Следственное 
управление УВД по ЦАО.

Молодой сотруднице, 
приступившей к работе сле-
дователем в 1-м отделе СЧ 
окружной службы, пришлось 
по сути с нуля осваивать эту 
профессию. И Мария Ген-
надьевна очень благодарна 
своим первым наставникам 
— поочерёдно возглавляв-
шим 1-й отдел подполков-
нику юстиции Наталье Алек-
сандровне Чернышёвой и 
майору юстиции Анастасии 
Игоревне Бледновой, кото-
рые помогли коллеге-подо-
печной не только изучить 
множество нюансов «техно-
логии» правоохранительно-
го труда, но и, по большому 
счёту, почувствовать вкус к 
следственной работе.

В первые же недели служ-
бы в окружном следствии 
ею, начинающим практи-
ком правоохраны, было воз-
буждено уголовное дело по 
статье 191 УК Российской 
Федерации (незаконный 
оборот янтаря, нефрита или 
иных полудрагоценных кам-
ней, драгоценных металлов, 
драгоценных камней либо 
жемчуга). Следственная ра-
ботница в течение месяца 

завершила производство 
по своему дебютному делу, 
обвиняемым по которому 
являлся гражданин, пы-
тавшийся незаконно сбыть 
бриллиант. Таким образом, 
за относительно непродол-
жительный период времени 
следователь-новичок освои- 
ла весь процесс предвари-
тельного расследования и 
формирования самого уго-
ловного дела, с последую-
щим его направлением на 
рассмотрение суда.

В аппарате городской 
службы

Работая в центре мегапо-
лиса, Мария Кузнецова в 
составе СОГ (следственно- 
оперативная группа) мно-
гократно выезжала на места 
совершённых преступлений, 
включая повлекшие тяжкие 
последствия дорожно-транс-
портные происшествия с ле-
тальным исходом для постра-
давших в этих ДТП, разбои, 
грабежи, квартирные кражи  
и так далее. Как дежурному 
следователю, ей доводилось 
оперативно оценивать об-
становку, качественно про-
изводить осмотр мест про-
исшествий… Короче, вся эта 
полная рабочая загрузка дала 
следователю Кузнецовой 
неоценимый опыт в её про-
фессиональном становлении.

Уместно будет уточнить, 
что в компетенции 1-го от-
дела — расследование эко-
номических преступлений, 
совершённых организован-
ными группами. Весьма бы-
стро проявив свою состоя-
тельность на этой непростой 
служебной стезе, Мария 
Геннадьевна в марте 2014 
года продвинулась по долж-
ностной лесенке: была утвер-
ждена в том же отделе СЧ СУ 
УВД по Центральному окру-
гу старшим следователем. А 
с середины сентября 2015-го 
офицер юстиции заняла рав-
нозначную должность во 2-м 
отделе окружной следствен-
ной части, специализацией 
которого было расследова-
ние преступлений в финан-
сово-кредитной сфере.

В целом, в период работы в 
1-м отделе Кузнецовой было 
расследовано и завершено 
производством более десятка 

уголовных дел, в том числе 
— по многоэпизодным, свя-
занным с кредитными мо-
шенничествами, жульниче-
ствами в сфере страхования 
и другими преступлениями. 
Например, было окончено и 
направлено в суд уголовное 
дело по незаконному пере-
ходу права собственности 
(отчуждению) — попросту 
говоря, рейдерскому захвату 
административного здания 
на Пречистенской набереж-
ной: весьма-весьма привле-
кательного с коммерческой 
точки зрения объекта недви-
жимости стоимостью свыше 
320 миллионов рублей. По 
делу, начатому производ-
ством в 2014-м и оконченно-
му в 2015 году, состоялся об-
винительный приговор суда.

— Тогда же, осенью 2015-
го, меня откомандировали в 
следственную часть по рас-
следованию организованной 
преступной деятельности 
ГСУ, — рассказывает Мария 
Кузнецова. — В моём произ-
водстве имелось резонансное 
уголовное дело по хищению 
денежных средств при строи-
тельстве одного из энергети-
ческих объектов в Западной 
Сибири — на территории 
Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа. Вот и было при-
нято решение, что я продол-
жу производство по этому 
делу, временно находясь на 
службе в 12-м отделе СЧ ГСУ. 
А линия работы этого отдела  
— расследование преступле-
ний, совершённых в ОПК, то 
есть оборонно-промышлен-
ном комплексе.

Оценив профессиональ-
ную хватку перспективно-
го представителя следствия 
окружного звена, руковод-
ство ГСУ предложило при- 
командированной сотрудни-
це войти в штат 12-го отдела. 
И вот, начиная с апреля 2016 
года, она трудится в его кол-
лективе.

Здесь первой пробой сил 
для Марии Геннадьевны 
стало расследование дела 
об алчном ловкаче. Изо-
бражая из себя этакую ис-
ключительно влиятельную 
персону, злоумышленник 
с определёнными долж-
ностными полномочиями 
предпринял попытку запо-

лучить с потерпевшего, де-
лового человека, очень кру-
гленькую денежную сумму 
за «солидную услугу». При 
этом навязчивый «покро-
витель», не имея реальной 
возможности выполнить 
своё обещание, голослов-
но уверял предпринима-
теля: дескать, его бизнес, 
наконец-то, перестанут 
«кошмарить» с чрезмерно 
частыми разнообразными 
проверками, в том числе 
и по соблюдению правил 
пожарной безопасности. 
Оперативниками подо-
зреваемый был задержан с 
поличным — при получе-
нии части мзды, а дальше 
сказало своё веское слово 

следствие. Собранными 
по делу доказательствами 
обвиняемый был уличён в 
инкриминируемом ему уго-
ловном деянии, что нашло 
своё подтверждение и в су-
дебном заседании.

Дело-рекордсмен
— Не могу не подчер-

кнуть, — отмечает Мария 
Геннадьевна, — дела в нашем 
отделе объёмные, содержа-
щие большой массив инфор-
мации, а значит — и очень 
трудоёмкие при их рассле-
довании. В зависимости от 
степени сложности, произ-
водство по делам занимает 
достаточно продолжитель-

ное время. Скажем, ровно 
два года потребовалось мне 
на расследование серии мо-
шенничеств, совершённых 
организованной группой, 
члены которой наживались 
под предлогом оформления 
субсидий на приобретение 
недвижимости по льготным 
ценам в рамках Государ-
ственной программы города 
Москвы «Жилище». Говоря 
казённым языком, не имея 
в действительности намере-
ний и возможности оказать 
гражданам содействие в при-
обретении ими по стоимо-
сти ниже рыночной жилых 
помещений в столичном ре-
гионе, сообщники похитили 
у потерпевших денежные 

средства в особо крупном 
размере. Как фигурирует в 
обвинительном заключе-
нии, четверо соучастников 
совершили в отношении 104 
потерпевших однотипные 
преступления, обманным 
путём заполучив и распо-
рядившись затем по своему 
усмотрению присвоенными 
деньгами.

Расследование по этому 
криминальному «долгоиг- 
рающему сериалу» было 
завершено сотрудником 
следственного аппарата мо-
сковской полиции Марией 
Кузнецовой в марте прошло-
го года, тогда она занимала 
должность следователя и 

имела специальное зва-
ние капитана юстиции.

В начале июля 2019 
года Мария Кузнецо-
ва назначена старшим 
следователем 12-го 
отдела. Само по себе 
показательно, что в её 
производстве находят-
ся сложные уголовные 
дела по преступлениям, 
совершённым в сфере 
экономики и вызвав-
шим общественный 
резонанс. В частно-
сти, в настоящее время 
майор юстиции Кузне-
цова расследует уголов-
ное дело, возбуждённое 
по фактам хищения 
активов в одном из ком-
мерческих банков, ко-

торое действовало в форме 
АО — акционерного обще-
ства. В результате проведе-
ния следственных действий 
и оперативно-розыскных 
мероприятий  по этому делу, 
которое тоже входит в разряд 
резонансных, изобличены и 
задержаны бенефициар дан-
ного банка и его соучастник. 
Их противоправная деятель-
ность нанесла определён-
ный значительный ущерб 
банковской системе, а само 
АО потерпело крах ввиду 
банкротства и отзыва лицен-
зии у этой финансово-кре-
дитной организации.

В декабре минувшего 
года старший следователь 
Мария Кузнецова за эф-
фективный правоохрани-
тельный труд награждена 
Почётной грамотой Главно-
го управления МВД России 
по городу Москве.

День рождения — ещё 
и профессиональный 
праздник!

В следственном деле по-
вышение своего образова-
тельно-квалификационного 
уровня — в прямом смысле 
производственная, то есть 
служебная, необходимость. 
Сейчас Мария Геннадьевна 
заочно обучается в магистра-
туре Российской академии 
народного хозяйства и го-
сударственной службы при 
Президенте Российской Фе-
дерации — на юридическом 
факультете РАНХиГС (по 
специальности: юрист в госу-
дарственном аппарате).

— Откровенно говоря, — 
замечает майор юстиции, 
— специфика нашего труда 
подразумевает моральное 
напряжение при выполне-
нии тех или иных следствен-
ных действий, поэтому я от 
«суровостей службы» отвле-
каюсь домашними делами 
и любимыми занятиями. 
Излюбленным «домашним 
релаксом» для меня служит  
чтение классической прозы 
отечественных и зарубеж-
ных писателей, произве-
дений научно-популярной 
тематики, а также по воз-
можности совершенствую 
своё кулинарное мастерство: 
скажем, экспериментирую с 
различной выпечкой и не- 
обычными блюдами. Во-
обще же, свободное время 
люблю проводить с семьёй.

…Когда Мария Кузнецова 
впервые находилась на тор-
жественном мероприятии в 
честь очередной годовщины 
органов предварительно-
го следствия системы МВД 
страны, то с приятным удив-
лением для себя узнала, что 
появилась на белый свет ак-
курат в свой будущий профес-
сиональный праздник. Ведь 6 
апреля — это и день рождения 
Марии Геннадьевны!

Александр ТАРАСОВ,
фото

Александра КУДРЯВЦЕВА,
Александра НЕСТЕРОВА

и из архива
Марии КУЗНЕЦОВОЙ

Майор юстиции Мария КУЗНЕЦОВА в ГСУ ГУ МВД России по г. Москве по праву считается отличным 
специалистом, способным по своей специализации досконально разобраться в хитросплетениях 
любой аферы. Занимая должность старшего следователя 12-го отдела СЧ Главного следственного 
управления, Мария Геннадьевна на высоком профессиональном уровне осуществляет производство 
по уголовным делам о преступлениях экономического характера.
В ответ на вопрос о «побудительном мотиве» в выборе призвания собеседница корреспондента газе-
ты «Петровка, 38» улыбнулась, но ответила абсолютно всерьёз: дескать, я в следствии — вследствие 
тяги к справедливости, ведь с детства отстаивала добро и непременно вставала на защиту слабых.

В следствии — вследствие
тяги к справедливости

Следователь
капитан юстиции
Мария Кузнецова.

Февраль 2019 года

Коллектив 12-го отдела СЧ ГСУ. Мария Куликова — вторая слева в первом ряду



ВОРОВАЛИ  У  БОЛЬНЫХ
Сотрудниками Управления экономи-

ческой безопасности и противодействия 
коррупции ГУ МВД России по г. Москве 
во взаимодействии с Правительством 
Москвы, совместно с ГУЭБиПК МВД 
России и Управлением Росздравнадзо-
ра по г. Москве и Московской области 
пресечена деятельность организованной 
группы, участники которой подозрева-
ются в хищениях и сбыте медикаментов, 
предназначенных для лечения онколо-
гических больных.

Оперативники установили, что руко-
водитель отделения онкологического 
диспансера и два врача, фальсифици-
руя отчётную документацию, похищали 
из клиник лекарственные препараты, 
а затем реализовывали их через аптеч-
ную сеть и подставных дистрибьюторов 
в другие регионы. По предварительной 
информации, материальный ущерб от 
противоправной деятельности может 
превышать 100 миллионов рублей.

По данному факту Следственным 
управлением УВД по СВАО возбуждено 
уголовное дело по признакам престу-
пления, предусмотренного ч. 4 ст. 159 
УК РФ. Проведено более 10-ти обысков 
в лечебных учреждениях, в местах ре-
ализации лекарственных средств и по 
адресам проживания подозреваемых. 
Обнаружено и изъято около 3,5 тысячи 
упаковок медикаментов. Четверо фигу-
рантов задержаны в порядке ст. 91 УПК 
РФ. Предварительное расследование 
уголовного дела продолжается.

ЗАВЛАДЕЛИ  МЕТРАМИ
УЭБиПК во взаимодействии с Глав-

ным следственным управлением МВД 
России по г. Москве разоблачили орга-
низованную группу, участники которой 
подозреваются в крупном мошенниче-
стве.

По имевшейся информации, гене-
ральный директор одной из коммерче-
ских организаций вместе с соучастни-
ками совершили аферу по отчуждению 
недвижимого имущества фирмы. Со-
общив акционерам ложные сведения 
о цене продаваемых помещений, они 
заключили договор купли-продажи с 
другой подконтрольной организацией. 
В результате сделки на расчётный счёт 
компании-продавца были перечислены 
денежные средства, не соответствующие 
рыночной стоимости объекта и его цене 
по договору. Так нежилые помещения 
площадью более 750 квадратных метров 
перешли во владение фирме, деятель-
ность которой также контролировали 
злоумышленники. По предварительным 
данным, ущерб от этого превысил 360 
миллионов рублей.

ГСУ возбуждено уголовное дело по 
признакам преступления, предусмо-
тренного ч. 4 ст. 159 УК РФ. В результате 
оперативно-розыскных мероприятий 
задержаны двое подозреваемых. При 
обысках, проведённых на территории 
Москвы, изъяты предметы и докумен-
ты, имеющие доказательное значение по 
уголовному делу.

Судом в отношении одного из участ-
ников избрана мера пресечения в виде 
заключения под стражу, другой находит-
ся под подпиской о невыезде и надлежа-
щем поведении.
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83 года назад в составе Главного управления рабоче-крестьянской милиции НКВД СССР был сформирован отдел по борьбе с хищениями 
социалистической собственности и спекуляцией — ОБХСС.

Менялись поколения сотрудников, экономический уклад государства, способы совершения преступлений, проводились многочисленные 
реформы, но всегда подразделения ОБХСС — УЭБиПК имели особое значение. Москва — современный мегаполис, политический и эконо-
мический центр страны, привлекающий огромное количество мошенников, готовых пойти на самые ухищрённые способы совершения пре-
ступлений. Сегодня сотрудники подразделений ЭБиПК, используя богатейший опыт поколений и совершенствуя методики работы, достойно 
отвечают вызовам XXI века. В непростых условиях современной экономики оперативникам удаётся сохранять порядок и законность в столице.

Уважаемые коллеги и ветераны службы экономической безопасности и противодействия коррупции ГУ МВД России по г. Москве! Примите 
мои искренние и тёплые поздравления с профессиональным праздником — Днём образования подразделений экономической безопасности 
в системе МВД. Желаю вам крепкого здоровья, мира и благополучия! Пусть каждый день будет наполнен положительными событиями, пози-
тивными впечатлениями, мотивируя к новым свершениям и профессиональным достижениям.

Начальник УЭБиПК ГУ МВД России по г. Москве полковник полиции Михаил ЛОБАНОВ

Недавно с вдовой полков-
ника милиции Алексан-
дра Сергеевича Кузнецова 

встретились руководители отде-
лов УЭБиПК полковник полиции 
Айрат Валеев и подполковник 
полиции Максим Баранов. По-
здравив Александру Ивановну с 
наступающим праздником, они 
попросили её поделиться воспо-
минаниями о супруге.

Александра Ивановна показала 
гостям часть сохранившегося ар-
хива. Награды и многие докумен-
ты вдова передала ранее в музей 
УВД по Тульской области. Алек-
сандр Кузнецов был уроженцем 
этого региона.

Саша родился в августе 1914 
года в посёлке Чернь. Будучи 
мальчишкой, он работал в хлебо-
пекарне извозчиком. После учё-
бы в школе отец снарядил сына 
на заработки в Брянск. Вскоре 
по комсомольской путёвке его 
направили в железнодорожное 
училище. Здесь он получил про-
фессию машиниста. Впослед-
ствии судьба привела в Подмо-
сковье, а трудиться Александру 
довелось даже в банковской си-
стеме, после дополнительного 
обучения он занимался бухгал-
терской работой.

Со временем Кузнецов пере-
брался в Тулу, где его назначили 
заведующим оргштатным отде-
лом областной конторы, избра-
ли секретарём комсомольской 
организации. В сентябре 1939 
года он стал секретарём комитета 
комсомола Центрального района 
города.

— Когда началась война, он го-
товил молодёжь для партизанских 
отрядов, диверсионных групп, — 
рассказала Александра Ивановна. 
— Он был организатором, обучал 
ребят, девочек. Им по 10—11 лет 
было. Дети ходили в разведку до 
Серпухова. Взрослых фашисты 
в плен брали и расстреливали. А 
малолетние подозрения у них не 
вызывали.

Враг захватил Орёл. На пути к 
Москве с юга стояла Тула. Вот как 
о том времени рассказывал в 2009 
году корреспонденту газеты «Пе-
тровка, 38» сам Александр Серге-
евич:

— Массовый призыв продол-
жался круглосуточно, после ра-
боты приходилось вести беседы с 
населением во избежание пани-

ки. По внешним и внутренним 
обводам города были вырыты 
противотанковые рвы общей 
протяжённостью более двадцати 
километров, впереди по южной и 
юго-западной окраине были ши-
рокие минные поля. Вырыты око-
пы, блиндажи, ходы сообщения, а 
также оборудованы огневые пози-
ции для стрельбы по танкам про-
тивника прямой наводкой. Ули-
цы по всему городу преграждали 

баррикады. Угловые здания при-
способили под опорные пункты. 
Окна обкома партии были зало-
жены мешками с песком. В пер-
вые дни войны двести пятьдесят 
комсомольцев были включены в 
созданные «коммунистические 
полки». В районах и городах об-
ласти создавались партизанские 
отряды. В самой Туле готовились 
диверсионные отряды…

29 октября вражеские танки на-
ходились в четырёх километрах от 

города. Попытка немцев захва-
тить город с ходу натолкнулась на 
сильное сопротивление.

Однако, по словам Александры 
Ивановны, город был слабо за-
щищён: «Саша рассказывал, что 
танк-разведчик пришёл на ули-
цу Коммунаров, никто по нему 
не стрелял. За ним подошли ещё 
четыре бронемашины. Их-то и 
подбили наши в районе Толстов-
ской заставы. Гудериан решил, что 

впереди – ловушка, и отвёл свои 
силы. Между тем в городе остава-
лись одни комсомольцы, старики 
и женщины».

Кузнецов был уверен, что соз-
данный за две недели до подхода 
фашистских войск к Туле моло-
дёжный полк сможет удержать 
город. Не случайно в ночь на 1 
января 1942 года тульский от-
ряд брал штурмом Калугу, а за-
тем продолжил путь с боями до 
Кёнигсбергa.

В целом, в начальный период 
Великой Отечественной войны 
Александр Сергеевич много сил 
отдал мобилизационной работе, 
подготовке молодёжи, созданию 
партизанских отрядов. Он орга-
низовал два комсомольских отря-
да истребителей танков, один из 
которых возглавлял лично.

В конце 1942 года Александра 
Сергеевича решением обкома 
партии назначили на работу в 
органы государственной безопас-
ности. После окончания войны 
Кузнецова выдвинули на работу 
в отдел внутренних дел, он являл-
ся помощником министра МВД 
СССР, затем многие годы работал 
в Управлении БХСС.

Ветеран много времени уделял 
пропагандистской деятельности, 
размещал в газетах материалы, 
направленные на борьбу с пре-
ступниками, радел за сохранность 
народного добра. В 1962 году 
стал членом Союза журналистов 
СССР. Министерство внутрен-
них дел удостоило его премии «За 
лучшее освещение в средствах 
массовой информации деятель-
ности службы БХСС в борьбе с 
экономическими преступления-
ми». Выйдя в 1976 году в отстав-
ку, Александр Сергеевич стал 
трудиться в качестве заместителя 
редактора газеты московской ми-
лиции «На боевом посту».

— На пенсии он написал 15 
книг, — говорит Александра Ива-
новна. — Помимо формы и ме-
далей в музей я передала его ру-
кописи. До 100-летия Александр 
Сергеевич не дожил трёх лет, умер 
в 2011 году.

Стоит добавить, что в 2004 году 
Совет ветеранов ГУВД по г. Мо-
скве, членом которого Кузнецов 

являлся, подготовил и вы-
пустил книгу «Эхо войны» 
— сборник очерков и поэм 
о ветеранах органов вну-
тренних дел Москвы. Со-
ставлением книги занимал-
ся Александр Сергеевич.

Благодаря общению с 
вдовой ветерана, сотруд-
ники УЭБиПК получили 
дополнительные сведения 
о нём, о его героических 
свершениях и трудах. Эти 
данные будут использова-
ны в экспозиции, посвя-
щённой ветеранам Вели-
кой Отечественной войны, 
которая готовится в управ-
лении.

Защитник
народного добра

и истребитель танков
В рамках подготовки к 75-летию Великой Победы в УЭБиПК 
ГУ МВД России по г. Москве проводится работа по поиску 
новых сведений, фактов, рассказывающих о жизни, боевых 
заслугах и деятельности ветеранов ОБХСС, защищавших 
страну в годы Великой Отечественной войны.



В этот день экипа-
жи ДПС несли 
службу в местах 

концентрации дорож-
но-транспортных про-
исшествий с участи-
ем пешеходов, кроме 
того, проводилась ра-
бота группами нарядов 
ДПС в местах массо-
вого нарушения ПДД 
пешеходами и в местах 
массового нарушения 
ПДД водителями, ко-
торые не предоставля-
ли преимущество пе-

шеходам на нерегулируемых пешеходных 
переходах.

Дружинники ЗАО под руководством Рава-
за Размадзе и участники проекта «Безопасная 
столица» под руководством координатора 
проекта Можайского района Яны Капитоно-
вой дежурили в местах массовых нарушений 
ПДД пешеходами, пресекали нарушения и 
проводили беседы с нарушителями.

В ходе мероприятия ин-
спекторами ДПС было 
выявлено 345 администра-
тивных правонарушений, 
из которых 218 за непредо-
ставление преимущества в 
движении пешеходам и 127 
за нарушение правил дорож-
ного движения пешеходами.

Госавтоинспекция ЗАО 
обращается к пешеходам с 
призывом переходить дорогу 
только в установленном для 
перехода месте на разреша-
ющий сигнал светофора, а 
в тёмное время суток обяза-
тельно использовать свето-
отражающие элементы. Во-

дителям же следует проявлять повышенную 
осторожность и внимательность при проезде 
пешеходных переходов, перекрёстков, оста-
новок общественного транспорта и при дви-
жении во дворах.

Денис СТИХАРЕВ,
старший инспектор группы по пропаганде

ОГИБДД УВД по ЗАО,
фото Александра КОРШУНОВА
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ПЕРЕКРЁСТОК

«ПЕШЕХОДНЫЙ  ПЕРЕХОД»

— Как руково-
дитель, я 
не вмеши-

ваюсь в деятельность про-
фсоюза, так как не имею 
права. Я вступил в 1996 
году и до сих пор остаюсь 
членом профсоюза, уча-
ствую во всех меропри-
ятиях по мере сил. А так 
— обычная рабочая об-
становка, спорим, вместе 
какие-то вопросы обсуж-
даем. Сказать, что всё у нас 
идеально, но такого просто 
не может быть. Претензий 
друг к другу у нас нет. Про-
фсоюз выполняет свою ра-
боту, я прекрасно знаю, ка-
кие у него задачи и цели. И 
в профсоюзе знают, какие 
цели и задачи у автохозяй-
ства. Поэтому всегда ста-
раемся найти компромисс, 
решение любой проблемы.

Татьяна Крюкова:
— Год назад у нас сложи-

лась негативная ситуация: 
резко сократилось коли-
чество членов профсоюза 
— с 45 до 25 процентов от 
числа сотрудников авто-
хозяйства. На выборном 
собрании избрали нового 
председателя и новый ко-
митет, оставив на прежнем 
посту секретаря профкома 
Валентину Иванову, до-
бросовестно выполняв-
шую свои обязанности. 

— Какие вопросы чаще 
всего возникают по линии 
профсоюза? 

Игорь Михайлов:  
— Стараемся не забывать 

людей и по возможности 
поздравлять с юбилея-
ми и праздниками. То же 
самое и в решении соци-
ально-бытовых вопросов. 
Машину выделяем, лю-
дей в помощь, опять-таки 

насколько это возможно. 
Поздравления на День 
защитника Отечества, 8 
Марта тоже берёт на себя 
профсоюз. 

— Какие конфликтные 
ситуации помогает разре-
шить профсоюз?

Игорь Михайлов:  
— Всё упирается в невы-

сокий уровень зарплаты. 
Это основная проблема, и 
по инициативе профсою-
за нередко ходатайствуем 
о выдвижении на более 
высокую должность или 
более высокую категорию, 
чтобы увеличить зара-
ботную плату. Стараемся 
по максимуму выделять 
людям премии. Вместе с 
тем те же водители, кото-
рые «нахватали» штрафов, 
считают, что им премии 
должны выплатить в пол-
ном объёме. Или идут 
жаловаться в профсоюз. 
Открываем журнал учё-
та и документально под-
тверждаем наличие штра-
фов или неухоженного, 
грязного автомобиля. И 
в парко-хозяйственный 
день всем коллективом 
приходится машину от-
мывать. Когда не слышат 
руководство, слышат про-
фсоюз. Если жалуются 
напрямую председателю 
профкома Елене Фёдоров-
не Колесниковой, то она, 
как человек прямой, сразу 
снимает трубку и звонит 
мне. Совместно разбираем 
ситуацию. На отчётно-вы-
борные собрания и другие 
мероприятия мы всегда 
приглашаем председателя 
профкома или заместите-
ля — Людмилу Язеповну 
Чернышову. Работников 
стараемся удержать нема-

териальными 
благами — от-
мечаем поощ-
рениями, даём 
в ы х о д н ы е , 
если человек 
подзадержался 
на работе. Но 
когда предла-
гают зарплату 
в 75 тысяч, мне 
это перебить 
нечем. Слеса-
ри у нас полу-
чают около 19 
тысяч рублей. 
Работы много, особенно 
в межсезонье, когда идёт 
замена покрышек, они 
работают без выходных. 
Водители получают около 
23 тысяч рублей. Аттесто-
ванный водитель получает 
35 тысяч рублей. Финансо-
вые проблемы появляют-
ся, когда в молодых семьях 
рождается ребёнок. 

— Во взаимодействии ру-
ководства с профсоюзом ну-
жен творческий подход?

Игорь Михайлов: 
— В том числе при про-

ведении пиар-кампании, 
агитации. Если доводить 
всю информацию о дея-
тельности профсоюзного 
комитета и профкома глав-
ка в целом, то люди будут 
вступать в профсоюз без 
сомнений и задних мыс-
лей. Я убеждался в этом 
не раз, когда работал заме-
стителем начальника авто-
хозяйства. Председателем 
цехового комитета была 
Галина Николаевна Сало-
ва. Настоятельно рекомен-
довала мне посещать про-
фсоюзные конференции. 
Очередная творческая ра-
бота — оформление стен-
дов с наглядной агитацией, 

помогаем как можем. 
Творческий подход дол-

жен быть в поиске компро-
мисса в решении спорных 
вопросов. Особенно в на-
числении надбавки к со-
циальной выплате. Макси-
мум — это 180 процентов. 
Но не всегда и не все на 
это нарабатывают. Хочется 
дать людям по максимуму, 
но не хочется обижать тех, 
кто действительно работа-
ет. А уравниловка никог-
да до добра не доводила. 
И извините за сравнение, 
разговор идёт у нас с про-
фсоюзом как у прокурора 
с адвокатом. Но к единому 
мнению приходим всегда. 
Иногда бывает, что разго-
раются дискуссии при на-
писании характеристики. 
По каждому человеку свой 
строго выверенный текст. 

Кроме того, профсоюз 
уведомляется, когда работ-
нику предоставляются по 
его просьбе выходные дни 
или возможность раньше 
уйти с работы, осущест-
вляется контроль, как го-
ворится, следит недрем-
лющее око. И когда люди 
злоупотребляют, профсо-
юз реагирует, проводит 

воспитательную работу. 
— Расскажите, какие 

дела и заботы у профсоюза 
автохозяйства? 

Татьяна Крюкова:
— С января наступив-

шего года три человека 
вступили в профсоюз, ещё 
один собирается последо-

вать их примеру. То 
есть растёт органи-
зация. Два человека 
у нас получили ма-
териальную помощь 
в связи со смертью 
родственников. Со-
брались активом и 
единогласно решили 
эти вопросы, потом 
подготовили пакет 
необходимых доку-
ментов. Отрадно, что 
выделили то количе-
ство билетов на спор-
тивные мероприятия, 
хоккей, на детский 
спектакль в Государ-
ственный Кремлёв-
ский дворец, которое 
мы запросили. Дети 
были в восторге. 

Меня радует, что 
начальник всегда 
идёт навстречу, отно-
сится с пониманием, 
выслушает, по своей 

натуре он добрый человек. 
И этим всё сказано. Любит 
людей, мне с ним легко ра-
ботается, даже сам иногда 
обращается за советом. Я 
считаю, что у нас дружный 
нормальный коллектив, а 
профсоюз сплачивает наи-
более активных и целеу-
стремлённых. 

* * *
По просьбе корреспон-

дента члены профсоюз-
ной организации автохо-
зяйства № 3 рассказали о 
том, какую помощь им она 
оказывала, и что бы посо-
ветовали для улучшения её 
работы.  

Надежда Кириллина, ин-
женер (по учёту ГСМ): 

— Профсоюз помог, ког-
да у меня была серьёзная 
операция, и на похороны 
родителей. Благодарна 
за путёвки в лагерь моим 
детям, ведь профком до-
плачивает за эти путёвки 
из членских профсоюзных 
взносов. Они были очень 
довольны. Хочется, чтобы 
эта помощь детям сотруд-
ников не прекращалась. 
Куда-то их нужно летом 
пристраивать, чтобы мы 
могли спокойно работать. 

Глеб Шпагин, капитан 
внутренней службы, инже-
нер по безопасности движе-
ния:

— Благодаря профсо-
юзу я обзавёлся новыми 
знакомствами, расшири-
лось общение с людьми, 
появилась возможность 
получать информацию, 
что происходит на работе, 
как улучшить организа-
ционные моменты. Есть 
возможность выговорить-
ся, тебя выслушают. Что 
посоветовать? Пожалуй, 
меня всё устраивает. Дают 
билеты на различные ме-
роприятия, на ёлки, дети 
получают подарки. Так 
держать! 

Ольга Борисова, замести-
тель начальника по КиВР: 

— При обращении в 
профсоюз никогда не 
было отказов. Мне да-
вали юридическую кон-
сультацию, моей сестре 
оказывали помощь при 
проведении аттестации. 
Хочу, чтобы профсоюз-
ная организация активно 
работала и в дальнейшем, 
была возможность оказы-
вать помощь как вольно-
наёмным работникам, так 
и сотрудникам. О пред-
седателе профсоюзной 
организации Елене Ко-
лесниковой хочу сказать 
только хорошее, она не 
боится вступать в разговор 
с любым руководителем 
в защиту сотрудников и 
работников. О заместите-
ле Людмиле Чернышовой 
тоже скажу самые лучшие 
слова, потому что она 
всегда очень внимательно 
относится ко всем вопро-
сам. Она часто бывала на 
наших профсоюзных со-
браниях, оказывала содей-
ствие и помощь. Отмечу, 
что в профсоюзной орга-
низации работают хоро-
шие специалисты, дай бог, 
чтобы всё продолжалось в 
этом же духе. По поводу 
Татьяны Крюковой скажу, 
что она не так давно из-
брана на эту должность. 
Но она человек грамот-
ный и справится с этой ра-
ботой. Щепетильно под-
ходит к каждому вопросу, 
для неё оказать помощь 
кому-то — действительно 
первоочередная задача.

Сергей ВОЛОГОДСКИЙ,
фото Николая ГОРБИКОВА
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На пост председателя профсоюзной организации Татьяну 
КРЮКОВУ, ведущего инженера автохозяйства № 3 ЦТО ФКУ 
«ГЦХТиСО ГУ МВД России по г. Москве», избрали не так 
давно — в ноябре прошлого года. Но сделано уже немало. 
Наша беседа состоялась в кабинете начальника предприя-
тия подполковника внутренней службы Игоря МИХАЙЛОВА. 
Он и начал разговор о делах и заботах профсоюзной орга-
низации автохозяйства.

Сотрудники отдела ГИБДД совместно со штабом народной дружи-
ны Западного административного округа и участниками проекта 
«Безопасная столица» приняли участие в городском профилак-
тическом мероприятии «Пешеходный переход», направленном на 
предупреждение дорожно-транспортных происшествий с участием 
пешеходов.
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В от и в московской школе 
№ 448, расположенной в по-
сёлке Акулово Пушкинского 

района, «Зарница» — уже привыч-
ное, но от того не менее значимое 
событие. Посмотреть на её прове-
дение, приуроченное к праздно-
ванию Дня защитника Отечества, 
нас пригласил давний знакомый 
редакции газеты «Петровка, 38» — 
подполковник полиции в отставке 
Алексей Индриков, ныне работник 
этой школы и член штаба по прове-
дению игры.

Необычные погодные условия, 
в частности отсутствие снега, раз-
умеется, сказались на условиях 
проведения конкурсных этапов. 
Однако нынешняя игра была при-
мечательна присутствием на ней 
прославленного ветерана Великой 
Отечественной войны 95-летне-
го полковника милиции Михаила 
Ивановича Пучкова. Торжествен-
ная часть, предшествовавшая во-
енно-спортивному празднику, на-

чалась с обращения воспитанников 
школы к ветерану и с концерта, ко-
торый дали юнармейцы в честь Дня 
защитника Отечества и персональ-
но Михаила Ивановича.

Когда отзвучали стихи и песни, 
состоялось возложение цветов к ме-
мориалу «Погибшим на войне», ко-
торый напоминает современникам, 
что посёлок Акулово пожертвовал 
немалым количеством жизней сво-
их жителей во имя Победы в Вели-
кой Отечественной.

Ну а затем был дан старт «Зарни-
це». Её множественные этапы были 
тщательно спланированы и подго-
товлены заранее. Пока одна группа 
(с позывным «разведчики») продви-
галась по азимуту, читая топогра-
фические знаки на картах, другая 
(«сапёры») занималась «размини-
рованием» выбранного квадрата от 
«мин» — пластиковых бутылок.  В 
это же время группа «санитаров» за-
нималась перевязкой раненых, ис-
пользуя не только марлевые повяз-

ки, но и мох «сфагнум», 
спасший, за неимением 
ваты и пенициллина, 
немало жизней на по-
лях сражений Великой 
Отечественной. «Снай-
перы» стреляли из пнев-
матической винтовки 
в стремлении поразить 
как можно больше це-
лей — воздушных ша-
ров, «пограничники» 
идентифицировали «чу-
жого», затесавшегося в 
группу соотечественников.

С вопросом, какие эмоции испы-
тывает участник, мы обратились к 
восьмикласснику Никите:

— Соревноваться я люблю. Особен-
но, в составе команды. Здесь важно не 
только хорошо выступить самому, но 
и не подвести коллектив. Поэтому мы 
с классом очень постараемся.

Товарищу вторит Дмитрий:
— Сегодня наша эстафета не 

простая, а праздничная. Мы знаем, 

каково пришлось на войне нашим 
дедам и прадедам, а значит и сами 
выложимся по полной!

И ребята выложились. Нас, напри-
мер, больше всего поразило умение 
мальчишек и девчонок обращаться 
с оружием. Полную сборку-разборку 
автомата они производили со скоро-
стью, которой могли бы позавидо-
вать многие из призывников.

На общем построении отрядов 
были оглашены победители, на-

граждены лучшие. Впрочем, прои-
гравших в таком деле не бывает.

В завершение участников и зри-
телей ждала полевая кухня. Но 
только эту кашу ребята приготови-
ли тоже сами — разожгли костёр, 
заправили крупой и тушёнкой 
ёмкости, вскипятили чай. И с удо-
вольствием съели — за здоровье за-
щитника Родины!

Артём КИРПИЧЁВ,
фото Александра НЕСТЕРОВА

«ЗАРНИЦАЗАРНИЦА» молодости нашей
Большинству из нас со времён пионерско-комсомольской юности памятна 
военно-спортивная игра «Зарница». Какое-то время этот исторически сло-
жившийся вид патриотического воспитания подростков в российских шко-
лах был не востребован. Однако романтика защитника Отечества присут-
ствует в сердцах и сегодняшних школьников. И вдвойне замечательно, когда 
находятся энтузиасты, готовые обратить эту романтику в нужное русло.

ИЗ ЗАЛА СУДА

С емерым членам этой кровавой пре-
ступной группировки Московский 
городской суд вынес приговоры 

шесть лет назад — в декабре 2013 года. Тог-
да только на зачитывание приговора судье 
пришлось затратить целых шесть часов — 
уголовное дело было весьма обширным 
и состояло из 50 томов. Несмотря на все 
усилия 14 защитников, судебный вердикт 
оказался весьма суровым: двоим организа-
торам банды — Сергею Моногову и Сер-
гею Муравлёву было назначено наказание 
в виде пожизненного лишения свободы. 
Остальные пятеро членов ОПГ получили 
разные сроки: Сергей Аксёнов был приго-
ворён к 23 годам лишения свободы, Павел 
Сорокин — к 14 годам, а Юрий Капино-
сов, Иван Михайлов и Александр Паткин 
— к 12 годам. По решению суда эти семеро 
должны были выплатить гражданским ис-
тцам 74 миллиона рублей, однако все осу-
ждённые числились безработными, а до-
бытые ими преступным путём миллионы 
найти так и не удалось, поскольку члены 
группировки тратили деньги напропалую.

Тогда, шесть лет назад, на суде была уста-
новлена основная картина криминальной 
деятельности группировки. Банду налёт-
чиков организовали Моногов и Муравлёв, 
оба ранее судимые. В неё вошли их школь-
ные друзья и близкие знакомые — все из 
Старой Купавны и Ногинского района. 
Изначально ОПГ задумывалась как ин-
струмент для нападения на инкассаторов и 
других перевозчиков крупных сумм. Осо-
бенно лакомой добычей были перевозчи-
ки «чёрного» нала и потому группировка 
поначалу промышляла в районе знамени-
того Черкизовского рынка, после закры-
тия которого «купавнинским» пришлось 
подстраиваться под другую реальность.

Одним из самых удачных для бандитов 
стал их налёт в декабре 2009 года на Тихо-
рецком бульваре у торгово-ярмарочного 
комплекса «Москва». Итогом преступления 
оказался расстрел троих инкассаторов, а 
«купавнинские» разжились тогда 68 милли-
онами рублей и крупной суммой в валюте. 
Через полгода был ещё один громкий налёт: 
на Волжском бульваре бандиты напали на 

сотрудников ООО «Торг Сбыт», отняли 474 
тысячи рублей, убили водителя-перевозчи-
ка, а экспедитора тяжело ранили.

Следующий резонансный эпизод — на-
падение на двоих граждан, у которых они 
отобрали 13 миллионов рублей и жестоко 
избили. 

Во время расследования этого дела вы-
яснилось, что у членов группировки денег 
хватало не только на красивую жизнь, но 
и на многочисленные иномарки, а также 
на солидный арсенал оружия, который 
они содержали в загородном доме. Любо-

пытная подробность вскрылась на суде: 
несмотря на то что Моногов и Муравлёв 
сколотили банду из близких знакомых, 
сами организаторы при распределении 
добычи вели себя нечестно и «накалыва-
ли» подельников.

В большинстве совершённых группи-
ровкой преступлений участвовал и Сергей 
Власов, который считался далеко не по-
следним человеком в этой шайке, специа-
лизировавшейся на нападениях на инкас-
саторов. А после того как основная часть 
«купавнинских» была задержана и семеро 
отправились в места не столь отдалённые, 
Власов затаился и старался ничем не вы-
давать себя. Достоверной информации о 
том, продолжал ли он в это время зани-
маться криминалом или просто прятался, 
нет, на вынесение ему приговора эти под-
робности никак не повлияли. Любопытно 
другое: как выяснилось, Власов долгое 
время после ареста его корешей по-преж-
нему оставался в Подмосковье. Да и за-
держали его неподалёку от родного дома 
— в Балашихе. Во время ареста на вопрос 

оперативников, знает ли он, за что его за-
держивают, Власов не стал отпираться и 
подтвердил: «Да, знаю». Следствие по его 
делу продолжалось более полугода. Исходя 
из раскрытых подробностей, последний за-
держанный активный участник «купавнин-
ской» ОПГ имел реальные шансы получить 
пожизненное. Однако суд учёл все обстоя-
тельства дела, а также семейное положение 
подсудимого и назначил ему наказание — 
15 лет в колонии строгого режима.

Александр ДАНИЛКИН,
рисунок Николая РАЧКОВА

ФИНИТА ЛЯ «купавнинские»
В Московском городском суде поставлена долгожданная точка в уголов-
ном деле о так называемой «купавнинской» банде. Накануне новогодних 
праздников 36-летнего жителя Подмосковья Сергея Власова — послед-
него много лет остававшегося на свободе члена группировки, специали-
зировавшейся на нападениях на перевозчиков денег, суд приговорил к 15 
годам лишения свободы с пребыванием в колонии строгого режима.



Н иколай Андреевич по-
явился на свет 20 мая 
1927 года на рязанской 

земле, в селе Ново-Никольская 
слобода. Его отец был извест-
ным в родных краях плотни-
ком, а мама — работала в кол-
хозе.

Как и все сельские ребята, 
рос привычным к труду в поле, 
на ферме, в огороде. Лучшие 
дни детства прошли на берегу 
речки Прони, в ночном, ког-
да гоняли колхозных лоша-
дей, в лесу на «грибной охоте». 
Счастливое детство оборвалось 
в июне 1941 года. Уже на сле-
дующий день старшие жители 
деревни (среди них и отец Ни-
колая) ушли на фронт.

Ему, четырнадцатилетне-
му пацану, пришлось забыть 
об учёбе и заменить взрослых 
— растить и убирать урожай, 
возить на станцию хлеб, заго-
тавливать корма для зимовки 
скота. Первые месяцы войны 
были очень тревожными, враг 
всё ближе и ближе подходил к 
родным местам. К счастью, под 
новый 1942 год пришли ново-
сти о разгроме немцев под Мо-
сквой.

Работая в тылу, Николай, 
как собственно и многие дру-
гие юноши, мечтал об армии, 
фронтовых подвигах и писал 
заявления в военный комис-
сариат с просьбой призвать на 
службу.

Но его «востребовали» толь-
ко в конце ноября 1944 года. 
Николай Бондарев принял 
воинскую присягу 14 янва-
ря 1945 года в 20-м отдельном 
танковом учебном полку, ко-
торый был расквартирован в 
Рязанской области. Он был на-
правлен в батальон, в котором 
обучали механиков-водителей 
для многоцелевых бронетранс-
портёров M3A1 Scout (автомо-
билей разведчиков «Скаут»), 
поставляемых в нашу страну по 
программе ленд-лиза из США. 
Всего их поступило свыше 
3000 экземпляров. Эти маши-
ны стали самыми массовыми и 
наиболее популярными броне-
транспортёрами Красной Ар-
мии. Они использовались чаще 
всего в качестве разведыватель-
ных машин.

Учиться было трудно. Корми-
ли неважно, жили в плохо обо-
рудованных, холодных боксах. 
Обмундирование также было 
по самому низшему разряду, 
курсанты носили обмотки, 
которые имели препротивное 
свойство — раскатываться в 
самый неподходящий момент. 
Однажды командование полка, 
видя, в каком бедственном со-
стоянии находится обувка, при-
казало сдать ботинки — решили 
провести масштабный ремонт
обуви личного состава. Так и 
сделали. А ночью неожиданно 
началась стрельба.

— Что случилось?!
— Победа!!!
В пригороде Берлина была 

подписана капитуляция фа-
шистской Германии. В далёком 
рязанском городке Шацке кур-
санты учебного танкового пол-
ка, забыв об обуви, босиком, 
высыпали на плац. Танцевали, 
прыгали и… плакали — как 
много забрала людей эта про-
клятая война. В каждую семью 
приходили похоронки. С фрон-
та не вернулся отец нашего ге-
роя, Андрей Васильевич, пал на 
Волховском фронте, защищая 
Ленинград.

Окончание Великой Отече-
ственной войны не явилось 
сигналом для возвращения в 
родную деревню. Наоборот, на 
Западе придумали «холодную 
войну» и стали грозить «горя-

чей». Как бы ни 
тянуло в берёзо-
вый рязанский 
край, на берег 
речки Прони, 
в родительский 
дом — нужно 
было оставаться в 
армии и готовить-
ся к возможным 
испытаниям. Ни-
колай Андреевич 
отслужил в армии 
военнослужащим 
срочной службы 
почти семь лет.

Службу он про-
ходил в 19-м от-
дельном учебном 
танковом полку 
в Нижнем Таги-
ле, в том самом 
уральском горо-
де, в котором ва-
рилась броневая 

сталь — в неё в годы Великой 
Отечественной войны был одет 
каждый третий советский танк. 
Вначале был курсантом, а по-
сле успешного окончания учеб-
ного подразделе-
ния стал передавать 
свои знания другим. 
Дошедший до на-
ших дней удиви-
тельный документ 
— удостоверение 
механика-водителя 
младшего сержанта 
Бондарева — позво-
ляет проследить, как 
год от года росло его 
мастерство. Если в 
1947 году он «на-
брал» всего 23 часа 
вождения, то в 1949 
Николай Андреевич 
провёл за рычагами 
боевой машины уже 
251 час 30 минут!

Он стал механи-
ком-водителем тан-
ка Т-34, той самой 
лучшей бронирован-
ной машины Вто-
рой мировой войны, 
которая прокладывала огнём и 
бронёй путь к Берлину. Николай 
Андреевич просто влюбился в 
своего бронированного «коня». 
Он признаётся, что руки до сих 
пор скучают по рычагам, а душа 
— по запаху боевого танка!

Особой гордостью Николая 
Андреевича является участие в 

военном параде в Сверд-
ловске, который прини-
мал маршал Победы Ге-
оргий Константинович 
Жуков, командовавший 
тогда войсками Ураль-
ского военного округа.

После успешного ис-
пытания ядерной бом-
бы, СССР решился на 
массовое сокращение 
Вооружённых сил. В 
служебной книжке во-
еннослужащего, при-
надлежащей нашему 
герою, записано, что 
он был уволен в за-
пас на основании По-
становления Совета 
Министров СССР от 
29 января 1950 года. 
На родную Рязанщи-
ну прибыл в 1951 году. 

Короткие встречи с родителя-
ми и удививший многих отказ 
поступить на очень престиж-
ную в тех местах должность то-
вароведа — сержант решил свя-
зать свою жизнь с московской 
милицией.

В ноябре 1951 года стал ми-
лиционером 10-го отделения 
милиции, расположенного в 
центре советской столицы. На 
его территории находились по-
пулярные магазины и торговые 
центры, учреждения культуры. 
Здесь проживали знаменитые 
москвичи.

Старшина Бондарев — креп-
кий физически, спокойный, 
уверенный, надёжный — при-
влекался руководством отделе-

ния к решению самых острых 
проблем. Он нёс службу возле 
театров Сатиры и Моссовета, 
выезжал на мотоцикле на вы-
зовы к Белорусскому вокзалу, 
поддерживал порядок в круп-
ных магазинах, у которых со-
бирались спекулянты.

Чуть дальше отошла война и 
москвичи стали жить побога-
че, так сразу активизировалась 
преступность, связанная с гра-
бежами квартир. В отделении 
была создана группа по их рас-
следованию, в которую вошёл 
и наш герой. Потом резко воз-
росло количество карманных 
краж. Была снова создана опе-
ративная группа, в неё вклю-
чили старшину милиции Бон-
дарева.

— Очень ответственная рабо-
та, — вспоминает он, — нужно 
было крепко брать вора с по-
личным, чтобы он не мог вы-
бросить улики.

Николай Андреевич так хва-
тал разбойников, что у тех 
буквально немели руки. Бы-
вало приходили сыщики с за-
держанными преступниками 
к судье и те сразу начинали 

кричать, что кошельки им под-
бросили милиционеры (та-

кая тактика у преступников 
давно выработана). На что 

судья вполне резонно от-
вечал, что вот ему никто 
ни разу за всю его дол-
гую жизнь кошелёк не 
подбрасывал и «отве-
шивал наказание» по 
всей строгости зако-
на.

Позже Николай 
Андреевич перешёл 
в 43-е отделение ми-
лиции, в котором ему 

пришлось заниматься 
важным и ответствен-

ным делом — охраной 
Пресненского отделения 

Банка СССР, расположен-
ного на 5-й Магистральной 

улице, в районе ипподрома. 
Речь шла о сбережении огром-
ных ценностей, больших сумм 
денег. На суточное дежурство 
заступала смена из четырёх 
милиционеров. Все как один 
— крупные, крепкие, прият-
ной наружности. В самом банке 
было два поста: один при входе, 
другой внутри. Как сейчас, так 
и тогда имелись люди, желаю-
щие поживиться в банке, но за 
долгие годы службы старшины 
Бондарева и его коллег в этом 
кредитном учреждении им это-
го сделать не удалось.

Ну а потом наступил день про-
щания со службой. Заместитель 
начальника Краснопресненского 
УВД полковник милиции Влад-
лен Владиславович Оржеховский 
собственноручно записал в тру-
довую книжку нашего героя две 
фразы, подводящие итог этого 

периода его жизни. «Служил в ор-
ганах внутренних дел Мосгори-
сполкома непосредственно от 11 
ноября 1951 года тридцать один 
год, семь месяцев и 14 дней». И 
вторая: «За добросовестное от-
ношение к служебным обязанно-
стям имеет 11 благодарностей, 12 
денежных премий и три Почёт-
ные грамоты».

Завершив службу, Николай 
Андреевич продолжил рабо-
тать, его общий трудовой стаж 
поражает — 66 лет!

Несмотря на преклонные 
годы, ветеран не теряет интере-
са к жизни – следит за жизнью 
страны, Москвы и столичной 
полиции. «Главное в нашей 
работе — это служба», — по-
просил он передать свой наказ 
нынешним сотрудникам пра-
вопорядка. Медаль «За службу 
на Красной Пресне» принял с 
благодарностью и бережно по-
ложил к своим многочислен-
ным наградам.

Владимир ГАЛАЙКО,
фото  

Николая ГОРБИКОВА
 и из архива

Николая БОНДАРЕВА
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Медаль «За службу на Красной Пресне» — такую общественную награду предсто-
яло вручить ветерану столичного главка старшине милиции Николаю Бондареву. 
Эта почётная миссия выпала председателю ветеранской организации ОМВД Рос-
сии по Пресненскому району майору милиции Ивану Лилику. Поучаствовать в этом 
событии он пригласил и корреспондента «Петровки, 38». Я с готовностью согла-
сился. За плечами Николая Андреевича огромная и интересная жизнь — он скоро 
отметит 93-й день рождения. Удивительно только, что до сих пор о нём никто из 
коллег-журналистов не написал…

«СЛУЖБА — ЭТО ГЛАВНОЕ»

чей». Как бы ни 
тянуло в берёзо-
вый рязанский 
край, на берег 
речки Прони, 
в родительский 
дом — нужно 
было оставаться в 
армии и готовить-
ся к возможным 
испытаниям. Ни-
колай Андреевич 
отслужил в армии 
военнослужащим 
срочной службы 
почти семь лет.

ходил в 19-м от-
дельном учебном 
танковом полку 
в Нижнем Таги-
ле, в том самом 
уральском горо-
де, в котором ва-
рилась броневая 

кричать, что кошельки им под-
бросили милиционеры (та-

кая тактика у преступников 
давно выработана). На что 

судья вполне резонно от-
вечал, что вот ему никто 
ни разу за всю его дол-
гую жизнь кошелёк не 

пришлось заниматься 
важным и ответствен-

ным делом — охраной 
Пресненского отделения 

Банка СССР, расположен-
ного на 5-й Магистральной 

улице, в районе ипподрома. 
Речь шла о сбережении огром-
ных ценностей, больших сумм 



Предки Дмитрия 
Ивановича Шуль-
гина прожива-

ли на севере России. Он 
родился в феврале 1785 
года в Валдайском уезде 
Новгородской губернии. 
После получения домаш-
него образования его от-
правили в Белокаменную 
— Московский универ-
ситетский благородный 
пансион. Это было за-
крытое учебное заведение 
для мальчиков из знатных 
семей. 

В годы учёбы Шульгина 
пансион возглавлял из-
вестный педагог и учёный 
Антон Антонович Про-
копович-Антонский. Его 
усилиями в учебном заве-
дении был сформирован 
умелый педагогический 
коллектив, который по-
зволил вывести обучение 
воспитанников на высо-
кий уровень. Молодых 
ребят обучали математике 
и механике, отечествен-
ной и иностранной сло-
весности, Закону Божию 
и священной истории, 
римскому праву, россий-
скому законоведению, 
иностранным языкам 
(французскому, немецко-
му, английскому, итальян-
скому), истории и многим 
другим наукам.

Естественно, с такой 
подготовкой выпускники 
пансиона смело смотрели 
в будущее и успешно вы-
полняли любую миссию, 
но наш герой выбрал себе 
военную службу. В февра-
ле 1800 года, после 6 лет 
учёбы, Дмитрий Шульгин 
был определён подпра-
порщиком в лейб-гвардии 
Преображенский полк.

В этом прославленном 
подразделении он уве-
ренно восходил по ка-
рьерным ступенькам. 11 
декабря 1804 года 19-лет-
ний Шульгин произве-
дён в портупей-прапор-
щики, а 9 января 1805 
года — в прапорщики 
лейб-гвардии.

В рядах Преображен-
ского полка в 1805 году 
Шульгин принял уча-
стие в войне с Франци-
ей, совершил загранич-
ный поход в Силезию и 
Моравию, а 20 ноября 
участвовал в знаменитой 
битве при Аустерлице, 
которая вошла в исто-
рию как «битва трёх им-
ператоров». Сражение 
великолепно описано 
Львом Толстым в первом 
томе романа «Война и 
мир». 

26 октября 1811 года 
Шульгин произведён в 
штабс-капитаны. В это 
время шло формирование 
лейб-гвардии Литовского 
полка (впоследствии на-
званного Московским), и 
он был переведён в новую 
часть. Полк стал одной 
из самых прославленных 
воинских частей русской 
армии. 

В его составе наш ге-
рой принимал участие в 
Отечественной войне 
1812 года — сражался при 
Витебске, Смоленске, Та-
рутине, Малоярославце 
и Красном. За храбрость, 
проявленную в генераль-
ном сражении под Боро-
дино, Дмитрий Иванович 
8 сентября 1812 года был 
награждён орденом Свя-
той Анны 2-й степени с 
алмазными украшения-

ми, а за отличия в кампа-
нии 1812 года произведён 
20 января 1813 года в ка-
питаны.

Армия Наполеона раз-
бита. В апреле 1814 года 
пушечный салют Петро-
павловской крепости опо-
вестил Петербург: Париж 
взят! Война окончена! 
Мир!

В повести Александра 
Сергеевича Пушкина 
«Метель» так описано то 
время: «Между тем война 
со славою была кончена, 
полки наши возвраща-
лись из-за границы. На-
род бежал им навстречу, 
музыка играла. Офицеры, 
ушедшие в поход почти 
отроками, возвращались, 
возмужав на бранном воз-
духе, обвешанные креста-
ми. Солдаты весело раз-
говаривали между собою, 
вмешивая поминутно в 
речь немецкие и фран-
цузские слова. Время не-
забвенное! Время славы 
и восторга! Как сильно 
билось русское сердце 
при слове Отечество. Как 
сладки были слёзы свида-
ния!»

Шульгин продолжил 
службу в лейб-гвардии 
Литовском полку. В конце 
января 1816 года он был 
произведён в полковни-
ки, а 29 ноября 1819 года 
переведён в Екатеринос-
лавский гренадерский 
полк и назначен его ко-
мандиром.

Произведённый 24 ав-
густа 1824 года в чин ге-
нерал-майора, Шульгин 
состоял командиром 3-й 
бригады 2-й гренадерской 
дивизии. Через год, 2 ав-
густа 1825 года, Дмитрий 
Иванович был переве-
дён в Москву и назначен 
обер-полицмейстером го-
рода.

Древняя русская сто-
лица переживала тяжёлое 
время. Москва пострадала 
от французов в большей 
мере, чем, в частности, 
античный Карфаген. Бе-
локаменная восстала из 
пепла. Немалая заслу-
га в этом принадлежа-
ла обер-полицмейстеру, 
который кроме борьбы с 
преступностью и органи-
зации жизнедеятельности 
государственных структур 
занимался возрождением 
города.

Каждый месяц Шуль-
гин подавал в Санкт-Пе-
тербург доклады о том, 
сколько человек и на ка-
ких объектах занимаются 
строительством и где это 
строительство ведётся не 
столь быстро, как требо-
валось. О вкладе поли-
цейского главы можно 
судить по таким цифрам. 
К примеру, в мае 1819 
года его предшественник 
затребовал от начальни-
ков полицмейстерских 
отделений сведения о не-
достроенных с 1812 года 
домах, незастроенных и 
неогороженных пустырях 
и неисправленных мо-
стовых. Выяснилось, что 
только в пяти частях го-
рода — Тверской, Пречи-
стенской, Пресненской, 
Арбатской и Городской 
— имелось почти 300 та-
ких владений. К 1830 
году, моменту увольнения 
Дмитрия Ивановича, та-
ких владений оставалось 
всего 60.

Считается, что основ-
ной заслугой Дмитрия 
Шульгина на посту мо-
сковского обер-поли-
цмейстера явилось 
практически полное вос-
становление Москвы 
после пожара 1812 года. 
Он успешно завершил 

этот процесс, 
начатый его 
предшествен-
ником и од-
нофамильцем 
генерал-майо-
ром Алексан-
дром Шульги-
ным.

Надо пони-
мать, что пра-
воохранитель-
ные структуры 
тогдашней Мо-
сквы были со-
всем невелики. 
Напомним, что 
во главе Бело-
каменной сто-
ял генерал-гу-
бернатор, у 
которого были 
п о м о щ н и к и : 
по управлению 
М о с к о в с к о ю 
губернией — 
г у б е р н а т о р , 
а столицею 
— обер-по-
л и ц м е й с т е р . 
Высшим поли-
цейским орга-
ном в Москве, 
ведавшим во-
просами «бла-
гоустройства и 
благочиния», 

была Управа благочиния. 
Её ведению подлежали 
дела о мостах, улицах, до-
рогах.

Если говорить о крими-
нальных проблемах сто-
личной полиции, то они 
были, если можно так вы-
разиться, производными 
от проблемы восстановле-
ния города. На эти работы 
привлекалось огромное 
количество мужчин из 
соседних губерний — 
Тульской, Ярославской, 
Костромской, Влади-
мирской, Вологодской, 
Оленецкой и других. В 
основном — кирпични-
ки, каменотёсы, плотни-
ки, каменщики, кровель-
щики и рабочие других 
специальностей. Как пра-
вило, это были одиноч-
ки, мужчины, которые 
не планировали «бросать 
якорь» в городе. Преобла-
дание мужчин не лучшим 
образом сказывалось на 
криминальной обстанов-
ке. Конечно, полиция 
старалась противостоять 
криминалу и, видимо, не 
без успеха…

На посту обер-поли-
цмейстера Шульгин был 
удостоен ряда орденов 
— Святой Анны, Святого 
Владимира, Святого Геор-
гия.

В 1830 году на западных 
рубежах Русской империи 
вспыхнул вооружённый 
мятеж — в очередной раз 
восстали поляки. Вос-
стание началось в ноябре 
1830 года и закончилось 
в октябре 1831-го и ха-
рактеризовалось ожесто-
чённым кровопролитием. 
Дмитрия Ивановича на-
значили командиром 18-й 
пехотной дивизии (впо-
следствии — в 11-я), кото-
рая в составе других войск 
предназначалась для его 

усмирения. Он срочно 
сдал дела и выехал в город 
Луцк, где находился штаб 
соединения. 

Этот, как писал Алек-
сандр Сергеевич Пуш-
кин, «спор славян между 
собою» завершился пол-
ным разгромом восстания 
и упразднения многих 
«вольностей», которые 
до этого имела Польша, 
— автономии, сейма и 
войска. Генерал Шульгин 
принял участие в этом ус-
мирении.

6 декабря 1833 года до-
стиг звания генерал-лей-
тенанта. 25 июня 1838 года 
отмечен орденом Белого 
Орла — польским орде-
ном, причисленным Ни-
колаем I к российским — 
после событий 1831 года.

12 октября 1840 года 
генерала Шульгина на-
значили начальником 2-й 
гренадерской дивизии, 
штаб которой находился 
в Москве. Но проявить 
себя на военном поприще 
помешала неожиданная 
болезнь. В 1843 году он 
оставил службу и, продол-
жая состоять по армии, 
находился на лечении.

Через три года импера-
тор, вспомнив о положи-
тельном опыте Шульгина 
на посту обер-полицмей-
стера Москвы, назна-
чил его комендантом 
Санкт-Петербурга. 21 
апреля 1847 года, после 
смерти Матвея Евгра-
фовича Храповицко-
го, Николай I повысил 
его до «исправляющего 
должность Санкт-Петер-
бургского военного гене-
рал-губернатора». После 
годичного испытательно-
го срока Дмитрий Ива-
нович был утверждён в 
должности военного гене-
рал-губернатора, «управ-
ляющего и гражданской 
частью».

1 ноября 1848 года 
Шульгин был назначен 
членом Государственно-
го Совета с сохранением 
должности генерал-гу-
бернатора, а также ви-
це-президентом комитета 
Попечительного о тюрь-
мах общества и членом 
Попечительного совета 
учреждений императрицы 
Марии Фёдоровны — ве-
домства по управлению 
благотворительностью в 
Российской империи.

Дмитрий Иванович 
внёс изменения в форму 
петербургской полиции, 
а также добился того, 
чтобы стражам поряд-
ка ежегодно выделяли 
своеобразные продукто-
вые наборы (соль, мука, 
крупа), казённые дрова 
и даже «сальные свечи». 
Как следствие, повы-
силась эффективность 
работы полиции: было 
раскрыто несколько 
громких уголовных пре-
ступлений и даже «про-
тивогосударственный за-
говор», организованный 
членами «кружка Петра-
шевского».

В пору правления 
Шульгина имели место 
и другие важные начина-
ния. В 1847 году произо-
шло открытие конно-же-
лезной дороги (конки). 
Первый круглогодичный 
её маршрут проходил от 
Знаменской площади 
через весь Невский про-
спект до Английской на-
бережной. В 1849 году в 
Петербурге был открыт 
завод «Новый Арсенал» 
на Арсенальной набе-
режной и освящена Бла-
говещенская церковь 
лейб-гвардии Конного 
полка.

Крупными событиями 
1850 года стали открытие 
Невского стеаринового и 
мыловаренного завода на 
Шлиссельбургском трак-
те (ныне «Невская Косме-
тика») и ткацкой фабрики 
Максвелла на Большом 
Сампсониевском про-
спекте. Летом того же 
года был открыт первый 
постоянный мост через 
Неву — Благовещенский 
(впоследствии мост лей-
тенанта Шмидта). В 1851 
году завершилось строи-
тельство Николаевского 
(Московского) вокзала 
и открыто регулярное 
движение пассажирских 
поездов на линии Петер-
бург — Москва. В 1852 
году первых посетителей 
из числа простых граждан 
принял Новый Эрмитаж. 
В том же 1853 году от-
крылся Варшавский же-
лезнодорожный вокзал 
и первый участок Петер-
бургско-Варшавской же-
лезной дороги. 

Столичным жите-
лям нравились старания 
Шульгина. Он имел репу-
тацию человека умного, 
образованного, талант-
ливого и симпатичного, 
великодушного и отли-
чавшегося большим хле-
босольством. Он также 
имел авторитет «тонкого 
ценителя драматического 
искусства, архитектуры, 
поэзии, музыки». 

О честности Дмитрия 
Ивановича говорит тот 
факт, что он не имел соб-
ственного дома, а всю 
жизнь прожил в казён-
ной квартире на Большой 
Морской улице, 39.

Дмитрий Иванович 
скончался в разгар Крым-
ской войной 1853—1856 
годов. Как известно, вы-
садив войска в Крыму, 
союзники послали в Бал-
тийское море эскадру, ко-
торая овладела крепостью 
Бомарзунд на Аланд-
ских островах. На этом 
их успехи и закончились. 
Им так и не удалось ни 
блокировать Кронштадт, 
ни тем более высадиться 
в Петербурге. В это тре-
вожное время столичного 
генерал-губернатора на-
стигла смерть. Дмитрий 
Шульгин скончался 20 
декабря 1854 года на 70-м 
году жизни.

Похороны обер-поли-
цмейстера Москвы и воен-
ного генерал-губернатора 
Санкт-Петербурга, члена 
Государственного Совета, 
генерала от инфантерии 
Шульгина прошли с по-
честями на Лазаревском 
кладбище Александро-Не-
вской лавры. 

Владимир ГАЛАЙКО, 
иллюстрация

из открытых источников
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РУКОВОДИТЕЛЬ  ДВУХ  СТОЛИЦ
Считается, что фамилия Шульгин произошла от древнерусского названия левой руки, которое в 
разных местностях России звучало по-разному: шуйга, шульга, шульца. Левшей в нашем народе 
было много и среди простолюдинов, и среди дворян, поэтому и фамилия стала очень популярной. 
Да настолько, что в первой трети ХIХ века два обер-полицеймейстера носили фамилию Шульгин.
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Этот обелиск изливает свет
Несмотря на осеннее ненастье, 10 

ноября 1994 года на Трубной пло-
щади в Москве собралось множе-
ство людей. Ведь эта милицейская 
дата календаря оказалась поистине 
знаменательной: в столице торже-
ственно был открыт памятник «Бла-
годарная Россия — солдатам право-
порядка, погибшим при исполнении 
служебного долга».

Необыкновенной проникновен-
ностью отличалось обращение про-
тоиерея Виктора: служитель Русской 
Православной Церкви указал, что 
этот обелиск изливает свет, так как 
воздвигнут в память воинов, поло-
живших собственную жизнь за други 
своя.

После святых слов поминовения 
участники торжественно-печально-
го мероприятия, пришедшие отдать 
дань светлой памяти погибших стра-
жей правопорядка, возложили венки 
и живые цветы к подножию мемори-
ала, аллегорически символизирую-
щего борьбу Добра со злом. Авторы 
этого величественного монумента — 
скульптор Анатолий Бичуков и архи-
тектор Анатолий Климочкин

Следует сказать, что в логотипе 
газеты «Петровка, 38» с 1995 года по-
явился уникальный элемент-символ. 
И с того времени в каждом выпуске 
нашего периодического издания — 
вверху на первой странице, с левой 
стороны логотипа, — тиражируется 
изображение в виде абриса (контура) 
бронзовой композиции, венчающей 
гранитную стелу мемориала: Святой 
Георгий поражает дракона копьём. 

— Вскоре после открытия памят-
ника на Трубной мне, руководителю 
редакционного коллектива, дове-
лось побывать в гостях у Анатолия 
Бичукова, — вспоминает главный 
редактор газеты «Петровка, 38», за-
меститель председателя президиума 
— исполнительный директор одно-
имённого Благотворительного фон-
да полковник милиции Александр 
Обойдихин. — Находясь в мастер-
ской скульптора на столичной улице 
Щепкина, я обратился к Анатолию 
Андреевичу с просьбой дать офици-
альное согласие на использование в 
газетном логотипе контурного ри-
сунка символического скульптурно-
го образа Святого Георгия, и такое 

разрешение было получено. Автор 
монументального творения благоже-
лательно отнёсся и к другой подоб-
ной просьбе — по поводу включе-
ния той же «символики под знаком 
добра» в эмблему фонда «Петровка, 
38».

Уместно будет напомнить, что 
в 1977 году во дворе здания ГУВД 
Мосгорисполкома на Петровке, 38, 
торжественно открыли выполнен-
ный Бичуковым памятник Феликсу 
Дзержинскому.

Выбор  — в пользу поэзии камня
Анатолий Бичуков, родившийся 

24 мая 1934-го,  с малолетства тянул-
ся к миру прекрасного, уже в четыре 
годика рисовал на ватмане картины. 
Будущий заведующий кафедрой 
скульптуры и композиции Россий-

ской академии живописи, ваяния 
и зодчества (был на этом руководя-
щем творческом посту в 1987—2001 
гг.) ещё в юные годы взял верный 

ж и з н е н н ы й 
ориентир: на-
ряду с общеоб-
разовательной, 
окончил и ху-
дожественную 
школу.

Будучи сту-
дентом факуль-
тета скульптуры 
Московского 
государствен-
ного худо-
ж е с т в е н н о -
го института 
(МГХИ) имени 
В.И. Сурико-
ва, Бичуков 
одновременно 
сотрудничал с 
несколькими 
с т о л и ч н ы м и 
р е д а к ц и я м и . 
Одно из памят-
ных событий в 
жизни Анато-
лия Андреевича 
произошло в 
1959 году, когда 
от известного 
литературного 
издания — ор-

гана Союза писателей РСФСР — 
московский автор-иллюстратор был 
направлен в длительную творческую 
командировку на целину.

Покидая в 1964 году стены МГХИ 
имени В.И. Сурикова, молодой 
скульптор защитил дипломную рабо-
ту, посвящённую его любимому поэ-
ту Сергею Есенину. Пройдут годы, 
и скульптурное авторское собрание 
есенинианы, творчески разработан-
ное Анатолием Бичуковым, составят 
несколько десятков произведений.

Много вариантов для надгробия 
рязанского «певца берёзового ситца» 
было у Бичукова, и художествен-
но-экспертный совет Министерства 
культуры сделал окончательный вы-
бор в пользу поэзии камня. Теперь на 
Ваганьковском кладбище в Москве 
на есенинском захоронении уста-

новлена эта мемориальная ком-
позиция, воспринимающаяся как 
берёза на ветру: подставка, словно 
хрупкий ствол, поддерживает кро-
ну, заслоняемую фигурой поэта, 
который будто вопрошает: «Русь 
моя, иль ты приснилась мне»?!

Столетие со дня рождения «по-
следнего поэта деревни», кото-
рое широко отмечалось в нашей 
стране осенью девяносто пятого, 
ваятель ознаменовал созданием 
нового памятника. 2 октября 1995 
года статный бронзовый Сергей 
Есенин, на челе которого навечно 
застыла задумчиво-мечтательная 
одухотворённость, встал во весь 
рост на Тверском бульваре — в са-
мом сердце поэтической Москвы.

Кроме того, в нашей стране есть 
ещё несколько памятников Сер-
гею Есенину, выполненных Ана-
толием Бичуковым: одна из этих 
работ установлена в 1988 году в Ка-
лининграде, вторая скульптура по-
явилась в 2006-м в городе Вороне-
же, третья была открыта в 2008-м 
на родине поэта, в селе Констан-
тиново Рязанской области, а чет-
вёртая — в 2019-м в Ульяновске. 
К слову, и за границей имеется 
сделанная известным российским 
монументалистом портретная есе-
нинская работа: установленный на 

постаменте бронзовый бюст нашего 
великого поэта в 1990 году пополнил 
скульптурное достояние Сербии.

Работы выдающегося
мастера — для потомков

 Скульптор Анатолий Бичуков, 
принятый в 1967 году в Союз ху-
дожников СССР и являвшийся с 
1988-го членом-корреспондентом 
Академии художеств СССР,  актив-
но и плодотворно работал для по-
томков, чтобы они воочию видели 
рельефные напоминания о нашей 
эпохе и её замечательных людях. В 
Москве заняли своё достойное место 
несколько работ современного клас-
сика монументального искусства, в 
том числе открытый 10 ноября 2002 
года в Лефортове мемориал «Воинам 
внутренних войск» в виде бронзо-
вой фигуры скорбящей матери на 
фоне 9-метровой гранитной стелы с 
барельефом. Внуково стало местом 
установки памятника «Лётчикам-ге-
роям гражданской авиации, погиб-
шим в годы Великой Отечественной 
войны». Ещё пять авторских работ 
Анатолия Бичукова находятся на 
территории Нижегородской обла-
сти. И среди них — открытый в 1968 
году в городе Семёнове гранитный 
памятник русскому поэту Борису 
Корнилову. В Ярославле советский 
государственный и военный деятель 
Михаил Фрунзе в 1986 году увекове-

чен в выразительном портретном об-
разе работы Анатолия Бичукова.

Выполненная им, художником 
памяти, трёхфигурная компози-
ция «Защитникам земли Россий-
ской» в 1995 году, накануне празд-
нования 50-летия Победы, была 
установлена на Поклонной горе 
в столице. Этот триединый мону-
ментальный символ теперь напо-
минает всем о преемственности 
славы русских ратников, которые 
всегда доблестно защищали Оте-
чество.

В том же 1995-м Анатолий 
Андреевич завершил работу над 
памятником «Героям-медикам», 
который ныне стал одной из мону-
ментально-изящных «визитных кар-
точек» города Кисловодска. Скульп- 
тор словно вдохнул искру жизни в 
сюжетный ансамбль: стоящая у арки 
сестра милосердия встречает ране-
ных и провожает выздоравливаю-
щих...

А профессор Анатолий Бичуков 
продолжал вдохновенно творить. 
В 1996-м профессиональный дар 
Анатолий Андреевич преподнёс 
ведомству: в располагающемся на 
столичной улице Житной основном 
административном здании Мини-
стерства внутренних дел Российской 
Федерации заняла свой вечный пост 
«Богиня правосудия» — эта скульп- 
тура Фемиды размещена в фойе пер-
вого этажа.

В Овальном зале Большого Крем-
лёвского дворца рас-
положены выпол-
ненные Анатолием 
Бичуковым портреты 
российских импера-
торов Петра I, Екате-
рины II, Николая I и 
Александра II, а две ал-
легорические скульп- 
турные композиции 
— «Россия» и «Пра-
восудие» — украшают 
Екатерининский зал. 
Кстати, Анатолия Ан-
дреевича за эти работы 
в 1996 году наградили 
Золотой медалью и 
дипломом «За рекон-
струкцию Кремля».

Созданный Ана-
толием Бичуковым 
скульптурный образ 
нашего прославлен-
ного полководца че-
тырежды Героя Со-
ветского Союза Георгия Жукова в 
год 55-летия Победы стал знаковой 
достопримечательностью в подмо-
сковном городе Одинцово. 

Также в 2000-м году на улице 
Житной был восстановлен и освя-
щён храм Казанской иконы Божи-
ей Матери. Архитектурный проект 
церкви-часовни Казанской иконы 
Божией Матери при Министерстве 
внутренних дел Российской Феде-
рации был исполнен совместно с 
В. Шубиной и А. Куринным скульп- 
тором А. Бичуковым, который 
также стал автором всего художе-
ственного убранства интерьеров 
храма и фигуры Ангела-хранителя. 
Мемориальная доска извещает, что 
церковь-часовня Казанской иконы 
Божией Матери сооружена в память 
сотрудников МВД страны, погиб-
ших при исполнении служебного 
долга.

А в 2008 году 
в расположен-
ном в столице 
Николо-Пе-
р е р в е н с к о м 
м о н а с т ы р е 
был открыт 
памятник ми-
т р о п о л и т у 
Платону — так 
Анатолий Би-
чуков продол-
жил трудиться 
над созданием 
православных 
образов, на-
чав этот цикл 
духовных ра-
бот во вре-
мя участия в 
воссоздании 
скульптурного 
убранства Хра-

ма Христа Спасителя в Москве.
Мастер монументальных работ 

ярко воплотил образы Александра 
Блока и Эрнеста Хемингуэя. Ана-
толий Бичуков талантливо изва-
ял и образ Александра Пушкина: 
памятники нашему гениально-
му поэту, сделанные московским 
скульптором, были установлены в 
Алма-Ате (Казахстан), Сантьяго-де- 
Чили (Чили) и Мехико (Мексика).

«Солдату правопорядка» — так 
называется открытая в 2007 году 
и ставшая монументальным «об-
разом-символом» Московского 
университета МВД России имени 
В.Я. Кикотя двухфигурная скульптур-
ная композиция работы Анатолия Би-
чукова: милиционер берёт под свою 
опеку и защиту ребёнка, к которому 
ещё не слишком ласковым и заботли-
вым оказался окружающий мир…

Воистину нельзя было не по-
ражаться неуёмной жизненной 
энергии почётного гражданина го-
рода Семёнова Нижегородской об-
ласти, лауреата премий Москвы и 
Центрального федерального округа 
в области литературы и искусства, 
премий Министерства внутренних 
дел СССР и МВД России и обла-
дателя ряда других творческих на-
град Анатолия Бичукова, которому 
вполне успешно удавалось совме-
щать интенсивную творческую де-
ятельность с напряжённой педаго-
гической работой, направленной на 
возрождение настоящего русского 

реалистического искусства. За своё 
творческое и гражданское подвиж-
ничество Анатолий Андреевич Би-
чуков был удостоен ордена Почёта, 
медали ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени, медалей «За 
освоение целинных земель», «В па-
мять 850-летия Москвы» и других, 
а также неоднократно был отмечен 
Благодарностью Президента Россий-
ской Федерации и получил награды 
Русской Православной Церкви — 
орден Святого благоверного князя 
Даниила Московского III степени, 
медаль преподобного Сергия Радо-
нежского и Патриаршую грамоту.

Народный художник, он це- 
леустремлённо и самозабвенно про-
делал долгий и очень непростой путь 
к вершине своей судьбы — созданию 
памятников державного значения.

Александр ТАРАСОВ,
фото из архива автора

В 85-летнем возрасте покинул земную творческую обитель народный художник РСФСР
скульптор Анатолий Андреевич БИЧУКОВ, почётный сотрудник МВД России, полковник 
внутренней службы в отставке, профессор и ректор Московского государственного академи-
ческого художественного института имени В.И. Сурикова в 2001—2011 годах. Действительный 
член и вице-президент Российской академии художеств, бывший начальник ведомственной 
Студии художников имени В.В. Верещагина, он скончался 19 февраля 2020 года в Москве
и с воинскими почестями был похоронен на столичном Троекуровском кладбище.

Вершина  судьбы  скульптора
АНАТОЛИЯ  БИЧУКОВА
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должны быть в единстве»должны быть в единстве»

Недавно почитатели творчества композитора и продюсера Игоря МАТВИЕНКО поздравили его 
с 60-летием. В столице с аншлагом прошли концерты, посвящённые юбиляру.
Игорь Игоревич известен не только своим талантом. В московской полиции его давно знают как 
человека огромной души, готового прийти на помощь. Ещё в 90-е годы Матвиенко подключился 
к работе Общественного совета ГУВД, Благотворительного фонда «Петровка, 38». Достаточно 
привести один пример: его отзывчивость, неравнодушие, затраченные на лечение и реабили-
тацию средства, по сути, вернули к жизни получившего тяжёлые увечья в 2002 году при испол-
нении служебного долга следователя майора юстиции Василия Бебнева. Не случайно и то, что 
член Президиума Благотворительного фонда поддержки социальных программ «Петровка, 38» 
Игорь Матвиенко недавно был удостоен Российским советом ветеранов органов внутренних 
дел и внутренних войск медали «За активную работу по патриотическому воспитанию».
Так совпало, что в эти дни, а именно 10 марта, отмечает свой день рождения и газета «Пе-
тровка, 38». А в 1998 году на редакционном юбилее на сцене Дворца культуры ГУВД Москвы 
выступали замечательные коллективы — группы «Любэ» и «Иванушки International». Тогда в 
интервью нашему корреспонденту Игорь Матвиенко рассказал, что рождение музыкальных 
групп, а также его продюсерского центра в некоторой степени связано было непосредственно 
с редакцией газеты «Петровка, 38». 

Игорь Матвиенко во время одного из заседаний фонда «Петровка, 38»
с коллегами: корреспондентом газеты «Петровка, 38» 

Наталией Ворониной и полковником милиции Анатолием Епишиным

С помощником председателя Мосгордумы
Алексеем Поповым
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД № 7
По горизонтали:
1. Лак. 6. Бак. 8. Собес. 10. Бордо. 11. Жених. 12. Бабка. 13. Гетры. 14. Анис. 16. Копна. 19. Хаки. 22. Верба. 24. Перина. 25. Тра-

хея. 26. Треска. 28. Гитара. 30. Фасон. 31. Вечор. 33. Ареал. 37. Дом. 38. Ваза. 40. Ангел. 42. Толь. 43. Оникс. 45. Сырок. 46. Гарем. 
48. Слон. 49. Стаж. 50. Лань. 51. Ель.

По вертикали:
2. Ас. 3. Кобыла. 4. Мочало. 5. Вдогон. 6. Бигуди. 7. Ах. 9. Сеанс. 11. Жерех. 15.Спальное место курицы. 16. Испанское игристое 

вино из Каталонии. 17. Парус. 18. Агат. 20. Карета. 21. Минерал. 23. Кабачок. 27. Крона. 29. Идеал. 32. Бесконечность. 34. Полька. 
35. Чаинка. 36. Унты. 37. Дело 39. Арк. 41. Гордон. 44. Сомелье. 45. Сосна. 47. Роза.

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
4. Рынок «при полном штиле» (брокерский жаргон). 7. Имя бога в исламе. 8. В средневековой Западной Европе не-

посредственно вассал короля. 12. Обычный транспорт пришельцев. 13.Человек, отличающийся исступленной религи-
озностью. 14. Ручное орудие для молотьбы. 19. Определение существа болезни на основании исследования. 20. Мелкое 
насекомое, вредитель. 21. Настоящая фамилия известного белорусского поэта Янки Купалы. 24. В математике одно из 
неизвестных. 25. Отложение красящих веществ в тканях организмов. 26. Единичный вектор. 29. Город в Северной Италии, 
расположен в регионе Ломбардия. 30. Первоначальное название реки Урал. 31. Изогнутая полукругом картина с распо-
ложенными на переднем плане объёмными предметами. 34. Олимпийский комитет государства. 35. Верхняя одежда из 
трикотажа. 36. Орган слуха. 39. Один из динамичных оттенков звучания в музыке. 40. Советский композитор, автор оперы 
«Шахсэнэм». 42. Злак, сельскохозяйственная культура.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Порода охотничьих собак. 2. Непроизвольное подергивание мышц лица. 3. Совокупность процессов, обеспечиваю-

щих поступление в организм кислород. 5. Посёлок городского типа, административный центр и крупнейший населённый 
пункт Ольского района Магаданской области 6. Небоскрёб, как он есть. 9.Толстая жердь, брус.10. Режиссёр-постановщик 
детективного телесериала по рассказам А Конан-Дойля. 11. Край земли около воды. 15. Высокий детский голос. 16. Вид 
обуви. 17. Химический элемент, металл. 18. Доброкачественная опухоль из соединительной ткани. 22. Семейство крупных 
нелетающих птиц отряда казуаров. 23. В спортивных играх, передача мяча партнёру. 27.Стpой, имеющий своим основани-
ем миноpный аккоpд. 28. Живот животного. 32. Невозделанный участок земли. 33. Оранжерея. 37. Прибор для измерения 
глубины воды с судна. 38. Штат в США. 41. За здоровье пьют до этого места.

10 марта 1970 года впервые 
вышла в эфир телепередача 
«Человек и закон».

11 марта 1302 года, согласно 
Шекспиру, были обручены Ро-
мео и Джульетта. Пока на зем-

ле существуют разделяющие 
людей войны, предрассудки и 
фанатизм, образы двух леген-
дарных влюблённых будут на-
ходить новые и новые вопло-
щения в жизни.

Мир увидел в Ромео и Джу-
льетте любовь, призванную 
вечно напоминать нам, что че-
ловек задуман не для вражды 
и злобы. Популярность этих 
героев очень велика.

11 марта 1985 года на внео-
чередном Пленуме ЦК КПСС 
Михаил Горбачёв избран ге-
неральным секретарём ЦК 
КПСС. Председатель Прези-
диума ВС СССР (1989—1990). 
Член Политбюро ЦК КПСС 
(1980—1991). Выступал ини-
циатором перестройки. Во 
время августовского кризиса 
1991 года, и после приоста-
новки деятельности КПСС 
на территории РСФСР за-
явил (24 августа) об уходе с 
поста генерального секретаря 
ЦК КПСС. 25 августа 1991 
года «в силу сложившейся си-
туации с образованием СНГ» 
объявил о прекращении сво-
ей деятельности на посту 
президента СССР.

12 марта 1879 года Россий-
ский император Александр 
II издал Указ о создании тю-
ремного департамента, поло-
живший начало организации 
единой государственной си-
стемы исполнения наказаний 
в России.

13 марта 1920 года Мурманск 
освобождён Красной Армией 
от белогвардейцев и америка-
но-английских интервентов.

13 марта 1938 года русский 
язык введён как обязательный 

предмет для изучения во всех 
школах Советского Союза.

13 марта 1989 была изобрете-
на Всемирная паутина (World 
Wide Web, WWW), более из-
вестная как Интернет.

13 марта 1992 год
создан Государствен-
ный центральный аэ-
ромобильный спаса-
тельный отряд МЧС 
России «Центро-
спас».

14 марта 1930 года
ЦК ВКП(б) приоста-
новил принудитель-
ное обобществление 
жилья, мелкого скота 
и птицы, а также мас-
совое закрытие рын-
ков и базаров.

15 марта 1892 года 
американский пред-
приниматель Джесси 
Рено запатентовал 
«движущуюся лест-
ницу для транспорта 
людей» — эскалатор. 
В СССР эскалаторы 
появились в 1930-х 
годах, когда речь за-
шла о сооружении 
метро в Москве. И тут 
Советы снова порази-
ли весь мир, изобретя 
эскалатор, не имею-
щий равных в мире по 
высоте подъёма.

150 лет назад 16 
марта 1870 года на 

нижегородском Сормовском 
заводе была пущена первая 
в России мартеновская печь 
— печь для переработки пе-
редельного чугуна и лома в 
сталь нужного химического 
состава и качества. Эта печь 
прославила металл этой марки 
как лучший в стране. Назва-
ние произошло от фамилии 
французского инженера и ме-
таллурга Пьера Мартена, соз-
давшего первую печь такого 
образца в 1864 году. Мартенов-
ская печь была поставлена на 
заводе, выросшем из «Фабри-
ки буксирного и завозного су-
доходства», его единоличным 
владельцем, сыном греческого 
купца, принявшего россий-
ское подданство, Дмитрием 
Егоровичем Бенардаки. Бе-
нардаки на свой страх и риск 
оказался не только спонсором, 
но и прекрасным топ-менед-
жером собственного проекта. 
Свою небольшую фабрику он 
превратил в легенду русской 
металлургической промыш-
ленности.

16 марта 1935 года родил-
ся актёр и режиссёр Сергей 
Юрский. «Интервенция», 
«Не бойся, я с тобой», «Место 
встречи изменить нельзя»…

Фильмы и спектакли, в ко-
торых он сыграл, можно пере-
числять бесконечно. Хотя для 
того, чтобы навсегда войти в 
историю кино, было бы доста-
точно уже одного его Остапа 
Бендера из «Золотого телён-
ка», поставленного режиссё-
ром Михаилом Швейцером.

Подготовили Эдуард ПОПОВ
и Тамара КОНЬКОВА,

фото из открытых источников

ОБЪЯВЛЕНИЕ


